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Почему 800 млрд руб., выделенных банкам государством, пошли только на кредитование крупных заемщиков

В каких отраслях банки более охотно раздают бюджетные деньги

«Какой смысл их кредитовать»: что госбанкиры и чиновники говорили о займах небольшим заемщикам

ТЕМА ДНЯ | Банки против малого бизнеса c. 2–3

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 18.05.2016) 

$1= 
64,51

€1=
73,10

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
17.05.2016) 931,73 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
17.05.2016, 20.00 МСК) $49,04 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 06.05.2016) $391,9 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Владислав Шатило/РБК

ЯНА МИЛЮКОВА

Ситуация в российских моно-
городах, в которых проживает 
14 млн человек, ухудшается. 
Об этом говорят данные за-
крытого отчета аналитическо-
го центра при правительстве и 
ФСО, с которым ознакомился 

РБК. Долги градообразующих 
предприятий растут, и они 
планируют новые сокращения 
рабочих.

В распоряжении РБК оказался 
один из последних имеющихся 
закрытых отчетов для правитель-
ства и Кремля по ситуации на 

градообразующих предприяти-
ях в моногородах — он показыва-
ет, что предприятиям негде сбы-
вать продукцию и она наполняет 
склады, безработица в моногоро-
дах растет.

Документ подготовлен Ана-
литическим центром при прави-
тельстве и Федеральной службой 

охраны, он был направлен в ад-
министрацию президента и пра-
вительство. Подлинность данных 
подтвердили два источника РБК. 
Представитель Аналитического 
центра подтвердил, что такой мо-
ниторинг проводился.

За последние три месяца только официальных безработных в моногородах стало на 10 тыс. больше. Еще 16 тыс. будут уволены в ближайшее время

Окончание на с. 4

Окончание на с. 12

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

КРИЗИС Предприятия моногородов готовят новые сокращения

Города безработных
ВЛАСТЬ И БИЗНЕС

Компенсация 
Каменщика
НАТАЛИЯ ТЕЛЕГИНА

Аэропорт Домодедово ока-
жет материальную помощь 
пострадавшим от теракта 
2011 года, но она будет мень-
ше компенсаций, о которых 
они просили. В Домодедово 
надеются на закрытие дела 
против владельца аэропорта 
Дмитрия Каменщика.

ДЕШЕВО ОТДЕЛАЛИСЬ

Во вторник, 17 мая, стало извест-
но, что аэропорт Домодедово соз-
даст благотворительный фонд для 
выплат пострадавшим от теракта в 
аэропорту в 2011 году. О создании 
фонда было объявлено на совмест-
ной пресс-конференции адвоката 
Игоря Трунова, представляюще-
го интересы примерно 40 потер-
певших, и замдиректора Домо-
дедово Бориса Нуждина. Адвокат 
опоздал на полтора часа, объяснив 
это «долгими и сложными перего-
ворами» по поводу создаваемого 
фонда.
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Дмитрий Кирсанов,
гендиректор Fix Price

«Наши поставщики 
ждут снижения 
курса евро»

ИНТЕРВЬЮ, C. 10
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Финансовые организации отказались наращивать кредиты МСП

Банки против бизнеса
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Получившие через АСВ более 
800 млрд руб. банки так и не 
стали наращивать кредитова-
ние малого и среднего бизне-
са, хотя обещали, — считают 
слишком рискованным. Зато 
они охотно кредитуют авиа-
цию и производство табака.

ГОСПОДДЕРЖКА 
ДЛЯ КРУПНЫХ

К середине апреля 30 коммерче-
ских банков получили 824 млрд руб. 
из обещанного властями триллио-
на, сообщил Центробанк Госдуме 
(отчет ЦБ о расходовании банками 
бюджетных средств есть у РБК). На 
516 млрд руб. государство приобре-
ло привилегированные акции (без 
права голоса) отобранных банков, 
еще на 309 млрд — их субордини-
рованные обязательства.

Банки получают бюджетные 
деньги в виде ОФЗ через Агент-
ство по страхованию вкладов 
(АСВ), ежемесячно отчитываясь 
перед агентством об их расходо-
вании, сказано в отчете ЦБ перед 
Думой. Средства выдаются кре-
дитным организациям под обя-
зательство ежемесячно в течение 
трех лет наращивать на 1% сово-
купное кредитование по направ-
лениям, которые государство счи-
тает приоритетными: ипотечное 
кредитование, кредитование из-
бранных отраслей экономики, ма-
лого и среднего бизнеса и россий-
ских регионов. На 1 марта этого 

года 28 банков из первоначальных 
30 (два банка в 2015–2016 годах 
вошли в состав более крупных 
банковских групп) отчитались о 
кредитовании по приоритетным 
направлениям, но четыре банка 
наращивают кредитование мед-
леннее обещанного 1% в месяц, 
сообщил ЦБ. Кто из участников 
программы нарушает обязатель-
ства, регулятор не уточняет. В со-
вокупности 28 банков это обяза-
тельство перевыполняют — объем 
кредитования приоритетных на-
правлений ежемесячно расширя-
ется на 1,8%, сказано в отчете ЦБ.

С момента получения ОФЗ бан-
ки преимущественно вкладыва-
лись в обрабатывающие произ-
водства, расширяли ипотечное 
кредитование и кредитование 
предприятий транспорта и связи, 
говорится в отчете.

Охотнее всего банки кредиту-
ют предприятия в сфере воздуш-
ного транспорта  — кредитный 
портфель по этому направлению 
ежемесячно растет на 10,4%. Сре-
ди  промышленных отраслей у 
банков наиболее популярны хим-

производство (+3,6%) и производ-
ство пищевых продуктов и табака 
(+2,2%). Ипотечное кредитование 
со стороны поддержанных госу-
дарством банков ежемесячно рас-
тет на 2,3%.

НОЛЬ ПРОЦЕНТОВ

В то же время кредитовать малый 
и средний бизнес банки не хотят 
даже за счет бюджетных средств. 
Это единственное из приоритет-
ных для государства направлений 
экономики, где докапитализиро-
ванные государством банки пока-

зали нулевой прирост кредитова-
ния. Причина — слишком высокие 
риски, объясняет в своем отчете 
ЦБ. На 1 марта 2016 года удель-
ный вес просроченной кредитор-
ской задолженности предприятий 
малого и среднего бизнеса состав-
лял почти 15% (14,8%), пишет ре-
гулятор.

Ранее о «бессмысленности» 
кредитования малых и средних 
предприятий в нынешних усло-
виях прямо заявлял глава бан-
ка ВТБ (одного из получателей 

бюджетных средств по каналу 
АСВ) Андрей Костин. Он сказал, 
что нет смысла кредитовать ма-
лый и средний бизнес, если сей-
час он не востребован в стране 
и не имеет поля деятельности. 
Глава ВТБ также заметил, что 
это приведет к невозвратным 
долгам. «Есть потребление, есть 
спрос — будут деньги, нет потре-
бления и спроса — зачем деше-
выми деньгами заливать эко-
номику?»  — сказал Костин на 

Прирост кредитования 
в среднем за месяц бан-
ками — получателями 
поддержки от АСВ, %

Кредитование приоритетных 
областей*, включая вложения 
в облигации 2,4

Ипотечные кредиты и вложения 
в ипотечные облигации 2,3

Кредиты и вложения в облигации 
субъектов РФ 0,7

Кредиты и вложения  
в облигации МСП 0

Прочее 7,1

Источник:  АСВ

*В приоритетные области, в частности, 
входят сельское хозяйство, обрабатываю-
щие производства, строительство, транс-
порт и связь
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Среди промышленных отраслей у банков 
наиболее популярны химпроизводство (+3,6%) 
и производство пищевых продуктов и табака 
(+2,2%). Ипотечное кредитование со стороны 
поддержанных государством банков ежемесячно 
растет на 2,3%

Деньги, которые банки получили через агентство Юрия Исаева, пошли на кредитование табачных и авиационных предприятий, а МСП из них не досталось ничего
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форуме «ВТБ Капитала» в октя-
бре 2015 года. Заявление вызва-
ло большой резонанс.

Костину тогда возразил глава 
Сбербанка (не входит в програм-
му докапитализации через АСВ) 
Герман Греф. «Если мы не финан-
сируем малый бизнес и не зани-
маемся им, возникает вопрос, кто 
будет этим заниматься?» — зая-
вил Греф в октябре. «Я не верю ни 
в каких национальных чемпионов, 
крупные компани  и, монополии и 
так далее. Я верю, что мы сможем 
поднять экономику с помощью 
частной инициативы, помогая вот 
таким маленьким ребятам, как те, 
которые работают», — сказал он.

Из отчета ЦБ следует, что круп-
ные банки — получатели бюджет-
ных средств скорее разделяют по-
зицию Костина. Однако банки из 
списка получателей поддержки 
АСВ, ответившие на запрос РБК, 
сообщили, что нарастили кредито-
вание малого и среднего бизнеса — 
в противовес общей нулевой ди-
намике. «Абсолют Банк наращивал 
кредитование с фокусом на сред-
ний бизнес в этот период», — со-
общила пресс-служба банка. РНКБ 
в указанный период (с момента 
получения бюджетных средств), 
по сообщению его пресс-службы, 
нарастил портфель по клиентам 
среднего и малого бизнеса более 
чем на 16%. «Российский капитал» 
с 1 ноября 2015 года по 1 апреля 
2016 года увеличил объем креди-

тов субъектам малого и среднего 
бизнеса на 35,8%, по данным его 
представителя. У Альфа-банка рост 
портфеля по кредитам малому и 
среднему бизнесу составил поряд-
ка 9% за первый квартал 2016 года, 
говорит пресс-служба банка. Пред-
ставитель «Русского стандарта» 
сообщил, что банк не занимается 
кредитованием малого и средне-
го бизнеса.

ВТБ, несмотря на октябрьское 
заявление Костина, с 1 августа 
2015 года по 1 апреля 2016 года 
нарастил объемы кредитования 
малого и среднего бизнеса на 
14,7%, сообщила РБК пресс-служ-
ба банка.

Решение о докапитализа-
ции отдельных российских бан-
ков было принято властями в де-
кабре 2014 года. Без учета этой 

меры на сумму до 1 трлн руб. фе-
деральный бюджет на тот момент 
был профицитным. Банки начали 
получать деньги лишь во второй 
половине 2015 года, сказала на 
заседании комитета Госдумы по 
бюджету в понедельник, 16 мая, 
председатель Счетной палаты Та-
тьяна Голикова. По ее словам, весь 
триллион банки в итоге не полу-
чат: часть средств направлены на 

другие цели. Целью докапитали-
зации банков было стимулиро-
вание российской экономики, но 
из данных, которыми располагает 
Счетная палата, следует, что эта 
цель не достигнута — в основном 
банки тратят бюджетные средства 
на пополнение собственных обо-
ротных средств и рефинансиро-
вание ранее выданных кредитов, 
посетовала Голикова. 

За и против кредитования малого и среднего бизнеса

Глава ВТБ Андрей Костин
«Если сегодня малый и средний 
бизнес не востребован в стране, 
нет поля деятельности для них, 
то какой смысл их кредитовать? 
Будут невозвратные долги. 
Есть потребление, есть спрос — 
будут деньги, нет потребления и 
спроса — зачем дешевыми день-
гами заливать экономику?»

Первый зампред ЦБ  
Дмитрий Тулин
«Идеальных предпринимателей 
нигде в мире нет — ни в Швей-
царии, ни в России. А в малом 
бизнесе они тем более не очень 
прозрачны по определению. По-
этому цель банка — это не найти 
абсолютно прозрачного заемщи-
ка, а найти такого, который был 
бы не хуже среднерыночного».

Президент РФ  
Владимир Путин
«По поводу сложностей с 
кредитованием, кредитными 
ставками. Я не буду сейчас 
вдаваться в детали, изображать 
из себя крупного экономиста 
или финансиста, но мы много 
раз на этот счет дискутировали. 
Основные трудности понятны: 
не может быть низких ставок 
при определенной ситуации 
на рынках, в экономике, иначе 
мы просто с обратной стороны 
подберемся к этой экономике 
и огреем ее палкой так, что она 
уже не встанет».

Глава организации «Опора 
России» Александр Калинин
«Главная наша цель — чтобы 
издержки банков по кредитова-

нию малого и крупного бизнеса 
были сопоставимы, тогда эко-
номические стимулы заставят 
банки кредитовать малый и 
средний бизнес. А пока, к сожа-
лению, по итогам 2015 года при 
росте кредитования в кредит-
ном портфеле всей экономики 
в 5% доля портфелей кредитов 
малого и среднего бизнеса сни-
зилась, и существенно, и прежде 
всего у крупнейших банков, в 
том числе с контрольным паке-
том государства».

Первый вице-премьер РФ 
Игорь Шувалов
«Моя личная позиция и уверен-
ность, что здоровой экономики 
без серьезного малого предпри-
нимательства невозможно. Ма-
лое предпринимательство — это 

совсем не обязательно торговые 
точки, которые также нам нуж-
ны. Почему-то у всех складыва-
ется впечатление, что палатки — 
это малый бизнес. Нет, малый 
бизнес — это и небольшой 
комбинат, и производство раз-
личных электронных деталей, 
и множество других производ-
ственных направлений».

Глава Сбербанка  
Герман Греф
«Хотите поднять налоги — под-
нимите для нас, не поднимайте 
им [малому бизнесу]. Первое, вы 
не научили их собирать, вы не 
сможете ничего собирать — вы 
ничего не получите, и вы угро-
бите бизнес, как это было в 
2012 году, когда подняли налоги 
и убили треть малого бизнеса».



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
4 | НОВОСТИ | 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Кризис.
Мнение об эмиссии

Предприятия моногородов готовят новые сокращения

Города безработных
 Представитель Минэкономраз-

вития сообщил, что министерство 
использует отчет при подготов-
ке своего доклада о ведении ком-
плексного мониторинга социаль-
но-экономического положения 
в моногородах (он отправляется 
в правительство раз в полгода). 
В пресс-центре ФСО посоветова-
ли обратиться за комментариями 
18 мая.

В материалах говорится, что мо-
ниторинг подготовлен на основа-
нии перечня показателей финан-
сово-экономического состояния 
предприятий, портфеля заказов 
и уровня занятости на предпри-
ятии. В опросе приняли участие 
147 предприятий. В отчете содер-
жится информация по состоянию 
на 24 февраля 2016 года (таким 
образом, проведено уже 40 «волн» 
опросов). Основные выводы, ко-
торые можно сделать по итогам 
февральского опроса, следующие: 
объемы производства продолжа-
ют сокращаться, объем запасов 
предприятий резко сократился, 
хуже всего ситуация на предпри-
ятиях, которые ориентируются на 
внутренний спрос. Существенную 
часть займов предприятия делали 
в валюте, что только усугубило си-
туацию после очередной волны де-
вальвации в начале года.

«ПОЛЗУЧАЯ СИТУАЦИЯ»

«В ходе ведения мониторинга 
моногородов, включающего ана-
лиз финансово-экономических и 
операционных показателей градо-
образующих предприятий, были 
выявлены тенденции, сигнализи-
рующие о сохранении кризисных 
явлений на большинстве предпри-
ятий», — сообщил РБК представи-
тель Минэкономразвития.

«Мы не склонны преувеличивать 
проблему, но и не склонны ее пре-
уменьшать. Я бы ее назвал «полз-
учей». Каким-то предприятиям 
удается «выбираться» за счет ожив-
ления спроса. Но этого недостаточ-
но для того, чтобы резко изменить 
ситуацию», — говорит РБК источ-
ник, знакомый с итогами доклада.

Объем производства в реаль-
ном выражении (с поправкой на 
рост цен) на предприятиях в мо-
ногородах за 2015 год снизился на 
4,8% (это хуже показателя по про-
мышленности в целом, где было 
падение на 3,4%). Объем запасов 
за прошлый год увеличился на 
10% к уровню 2014 года, но уже за 
первые два месяца года по срав-
нению с уровнем конца 2015-го 
упал вдвое. «Многие предприятия 
не спешат существенно наращи-
вать объемы производства ввиду 
прежде всего слабого внутренне-
го спроса», — говорится в отчете. 
Анализ ситуации на 15 предпри-
ятиях, которые показали «наи-
меньший рост» объема выручки 
по состоянию на 24 февраля (в их 
числе — «Алданзолото ГРК» в Яку-
тии, «Блок № 2 шахта Анжерска-

я-Южная» в Кемеровской области 
и «Холсим (Рус)» в Саратовской 
области — входит в швейцарскую 
группу LafargeHolcim), выявил «до-
вольно острую проблему» с поис-
ком рынков сбыта продукции для 
значительного числа предприятий 
моногородов. «Многие из них вы-
нуждены работать «на склад», го-
ворится в отчете.

67 предприятий предоставили 
«в свободной форме» для отчета 
свои оценки относительно рисков 
для ведения деятельности. Паде-
ние объемов производства и скач-
ки валютного курса большинство 
опрошенных предприятий назва-
ли в числе главных рисков, кото-
рые оказывают влияние на дея-
тельность компаний (39% и 31% 
соответственно) и могут повлиять 
на них в будущем. Из отчета следу-
ет, что 40% долговых обязательств 
предприятий в моногородах, кото-
рые оценили риски, номинирова-
ны в иностранной валюте. В ито-
ге очередная волна обесценения 
рубля привела к росту долговой 

нагрузки и увеличению себестои-
мости. «Падение объемов произ-
водства привело к падению выруч-
ки, в результате чего все большее 
число предприятий стало сталки-
ваться с проблемой роста долго-
вой нагрузки и своевременным 
обслуживанием долговых обяза-
тельств», — указывает представи-
тель Минэкономразвития.

Среди других значимых ри-
сков предприятия называют вы-
сокую стоимость кредитов, по-
вышение процентных ставок по 
ранее выданным кредитам, рост 
цен на комплектующие и сырье, 
рост тарифов на энергоресурсы и 
«непредсказуемость госполитики 
в области тарифного регулирова-
ния на электроэнергию.

«У предприятий есть сформи-
рованные представления о том, 
что им угрожает. «Расклад» вос-
приятия рисков не меняется до-
вольно давно. Процентные ставки 
снижаются, но это процесс инер-
ционный, проблемы со спросом 
существуют. Риски никуда не ис-

чезают, меняется их «интенсив-
ность», — говорит собеседник РБК, 
знакомый с ситуацией.

Главный признак развития 
негативных тенденций в моно-
городах  — сокращение объема 
производства на предприятиях, 
добавляет представитель Минэ-
кономразвиия. Согласно базовому 
варианту социально-экономиче-
ского прогноза Минэкономраз-
вития, внутренний спрос в стра-
не в 2016 году сократится на 1,3%, 
промышленность вернется к росту 
только в следующем году.

БЕЗРАБОТИЦА РАСТЕТ

За 2015 год в моногородах уро-
вень безработицы вырос на 20%, в 
то время как «во всех населенных 
пунктах уровень безработицы 
увеличился на 10%», признавал в 
конце января 2016 года глава Мин-
труда Максим Топилин (цитата по 
сайту министерства). На 1 января 
2016 года из порядка трехсот мо-
ногородов в 206-и уровень без-
работицы выше, чем в среднем 
по России, в 84-х — выше в два и 
более раза.

Судя по закрытому отчету, а так-
же по информации от Минтруда, 
ситуация с занятостью продолжа-
ет ухудшаться. В отчете со ссылкой 
на данные Минтруда говорится, 
что в моногородах численность 
безработных, зарегистрирован-
ных в органах службы занятости, 
растет, а число вакансий сокраща-

ется. На 1 февраля, по сравнению 
с 1 декабря 2015 года, численность 
безработных на учете в службах 
занятости в моногородах вырос-
ла на 7,3 тыс. человек и составила 
129,2 тыс. Число вакансий, заявлен-
ных в службах занятости в моного-
родах, составило 83,8 тыс. — сохра-
няется дефицит рабочих мест.

Максимальное число безработ-
ных зарегистрировано в Тольятти. 
На 24 февраля, по данным анализа 
1 тыс. 883 градообразующих пред-
приятий, было уволено 10 тыс. че-
ловек, а 84,3 тыс. человек находят-
ся в режиме неполной занятости, 
большая часть работают по сокра-
щенному графику.

В марте—апреле 2016 года си-
туация с безработицей и неполной 
занятостью в моногородах ухуд-
шилась, следует из комментария 
пресс-службы Минтруда в ответ 
на запрос РБК. На 1 мая безрабо-
тица в моногородах достигла уже 
139,3 тыс. человек (речь идет о тех, 
кто состоит на учете в службе за-
нятости). По состоянию на 11 мая 
2016 года в моногородах на 2 тыс. 
710 предприятиях планируется 
уволить 16 тыс. человек. В режи-
ме неполной занятости находятся 
106,2 тыс. работников. Объем не-
полной занятости в моногородах 
составляет почти треть от объема 
неполной занятости в целом по 
России.

Всего в России насчитывается 
319 моногородов, в которых про-
живают 14 млн человек. 

Основные выводы, которые можно сделать 
по итогам февральского опроса, следующие: 
объемы производства продолжают сокращаться, 
объем запасов предприятий резко сократился, 
хуже всего ситуация на предприятиях, которые 
ориентируются на внутренний спрос

КРИЗИС

На 1 Мая безработица в моногородах достигла 139,3 тыс. человек
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Рестораны, которые нас вдохновляют

24 мая 2016 г.

Два года в условиях санкций,  роста цен и падения спроса: как изменился ресторанный бизнес в России?

Как сохранив фудкост на прежнем уровне и минимально увеличив средний чек, остаться прибыльным? 

Что противопоставили рестораторы росту цен на продукцию?

Смело, но осторожно: в какие форматы сегодня готовы вкладываться крупнейшие рестораторы?

Гастрономические эксперименты: итоги импортозамещения и продуктового эмбарго

Рестораны, которые выбирают: форматы, концепции, кухня

Главные темы обсуждения:

Ежегодная встреча 

лучших рестораторов 

и кулинаров

ФОТО: из личного архива

МАКСИМ ВАСИН,
главный экономист, директор методического департамента 
Национального рейтингового агентства

Как ЦБ оказался заложником 
экономической политики

Решение ключевых проблем 
российской экономики факти-
чески откладывается с помо-
щью денежной эмиссии.

ДЛЯ КОГО «ПЕЧАТАЮТ» РУБЛИ

Дискуссии о более активном уча-
стии ЦБ в стимулировании россий-
ской экономики идут все активнее. 
Однако надо понимать, что фи-
нансирование дефицита бюджета 
в России уже фактически осущест-
вляется за счет прямой эмиссии. 
С помощью эмиссии финансиру-
ются и расходы АСВ на санацию 
банков, выплату застрахованных 
сумм вкладов и докапитализацию 
банковской системы. Скорее всего, 
таким же способом будут покры-
ваться дефициты региональных 
бюджетов. Рассмотрим эти эмис-
сионные каналы подробнее:

1) В качестве основного источ-
ника финансирования дефицита 
федерального бюджета 2016 года 
был определен Резервный фонд. 
Согласно утвержденному в конце 
2015 года бюджету на текущий год, 
на покрытие дефицита из фонда в 
2016 году планируется потратить 
2,137 трлн руб. В 2015 году дефицит 
федерального бюджета составил 

около 2 трлн руб. Средства Резерв-
ного фонда для финансирования 
используются лишь формально — в 
действительности Банк России не 
продает валюту из фонда, а печа-
тает дополнительные рубли.

2) При повышении капитализа-
ции банков с помощью облигаций 
федерального займа АСВ внесло в 
капитал кредитных организаций 
816,2 млрд руб., всего в програм-
ме участвовало 30 банков. Объем 
финансирования мероприятий 
АСВ по санации российских бан-
ков в 2015 году составил 486,6 млрд 
руб. Кроме того, АСВ выплачивало 
возмещение вкладчикам лопнув-
ших банков, составившее 443 млрд 
руб., тогда как при ставке взносов 
в размере 0,1% от среднегодового 
объема вкладов в банках поступле-
ния средств в страховой фонд АСВ 
не превышали, по нашим оценкам, 
180 млрд руб.

3) Объем бюджетных трансфер-
тов регионам в 2015 году составил 
1,6 трлн руб., сообщил в апреле в 
ходе отчета правительства в Госду-
ме премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Кроме того, в прошлом 
году регионы получили 310 млрд 
руб. бюджетных кредитов, в этом 
году эта сумма такая же.

МНЕНИЕ МАСШТАБ ПРОБЛЕМЫ

Указанные суммы в 2016 году 
могут возрасти в полтора раза: 
судя по данным об исполнении 
бюджета в первом квартале, есть 
опасность, что по итогам года де-
фицит бюджета может превысить 
4,5 трлн руб.

При закрытых долговых рын-
ках и направлении всех средств 
от приватизации на помощь ВЭБу 
источником финансирования та-
кого дефицита по-прежнему будут 
средства ЦБ.

При этом страховой фонд АСВ 
по-прежнему недостаточен для 
выплат вкладчикам и финансиро-
вания банковских санаций. Еще до 
1 трлн руб. теоретически может по-
требоваться для «национализации 
убытков банков», при том что ка-
питализация через ОФЗ не повто-
рится, как совсем недавно обещал 
замминистра финансов Алексей 
Моисеев. При этом АСВ все же про-
должает капитализировать бан-
ки: так, в апреле 2016 года агент-
ство внесло в капитал нескольких 
банков сумму в размере около 10 
млрд руб., крупнейшими получа-
телями стали банки «Российский 
капитал» и Генбанк. К проблемам, 
которые придется решать АСВ, мо-
гут добавиться и возможные про-

блемы НПФ, вступивших в систе-
му гарантирования пенсионных 
накоплений. Не исключены и се-
рьезные убытки при «расчистке» 
страхового рынка, где в ближай-
шие годы могут быть отозваны 
сотни лицензий.

В этих условиях хронический 
дефицит региональных бюджетов 
может стать миной замедленно-
го действия. При недостатке до-
ходов на федеральном уровне 

центру все сложнее будет предо-
ставлять новые трансферты. Для 
понимания общей картины доста-
точно вспомнить, что по итогам 
2015 года дефицит имели 76 ре-
гионов из 83. Дефицит сохранял-
ся, несмотря на экономию: расхо-
ды консолидированных бюджетов 
субъектов РФ выросли в 2015 году 
всего на 1%.

Таким образом, три блока про-
блем создают потребность в эмис-
сии в размере от 4 трлн до 6 трлн 
руб., что эквивалентно 7–10% рос-
сийского ВВП. Поэтому когда неко-
торые эксперты говорят, что Банк 
России недостаточно использу-
ет механизм денежной эмиссии 
для стимулирования экономики, 
с этим вряд ли можно согласиться.

ЭМИССИОННАЯ ИГЛА

Возможно, без использования 
механизмов эмиссии россий-
ский ВВП в 2015 году потерял бы 
еще больше фактических 3,7%. С 
другой стороны, эмиссия позво-
ляет откладывать в долгий ящик 
структурные реформы, сокраще-
ние бюджетных расходов, прива-
тизацию госимущества, решение 
проблем неэффективных госбан-
ков (прежде всего ВЭБа), слабости 
и дотационности экономики от-

дельных регионов. В то время как 
50% экономики сидит на нефтяной 
игле, еще 10–15% ее субъектов 
сидят на игле эмиссионной, что 
оставляет крайне мало простран-
ства для конкурентоспособных 
предприятий в несырьевом и не-
финансовом секторах.

Например, если небольшому 
банку необходим частный капи-
тал для роста кредитования, то 
крупный банк из топ-30 получа-

ет средства на санацию или ОФЗ 
практически безвозмездно, в каче-
стве подарка от государства (через 
АСВ), и в целом такая поддержка 
подрывает основы справедливой 
конкуренции. Банков становится 
все меньше, кредиты не выдают-
ся, те, что выдаются, не возвра-
щаются, а государство решает все 
возникшие проблемы, используя 
средства ЦБ, направляемые в си-
стему через АСВ.

При этом собранный «банка-
ми-пылесосами» рубль не про-
падает для системы — он в итоге 
печатается заново и попадает к 
качественному банку через меха-
низм страхового возмещения. Мо-
жет быть, поэтому крупные банки 
не сильно возражают против дея-
тельности «пылесосов»?

В итоге мы приходим к пробле-
ме «независимости» ЦБ и его спо-
собности регулировать и разум-
но управлять денежной эмиссией. 
Ведь объем необходимых средств 
(дефицит бюджета, санация бан-
ков, трансферты и долги регио-
нов) неизвестен и не зависит от 
ЦБ. Но в таком случае говорить о 
том, что вся ответственность за 
стабильность валютного курса, 
или темпы инфляции, должна ле-
жать на Банке России, просто не-
корректно.

Эмиссия является и следствием, 
и причиной возрастания роли госу-
дарства в экономике, гиперрегули-
рования и снижения доли частно-
го бизнеса и частных инвестиций. 
Возможно, следует прислушаться 
к новостям из Швейцарии, где на 
референдум собираются вынести 
вопрос о запрете банкам прово-
дить кредитную эмиссию? Конеч-
но, это крайне жесткий подход, но 
попытка справиться с важнейши-
ми проблемами российской эконо-
мики с помощью «печатного стан-
ка» уж точно будет наихудшим из 
возможных решений.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Мы должны напечатать 4 трлн руб. 
в 2016 году, а может, их будет 6 трлн, 
или 8 трлн, или 2 трлн — активной роли ЦБ 
в итоговой сумме эмиссии не видно»
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Нацгвардия получит партию светошумовых гранат для борьбы с беспорядками

Пиротехникой по нарушителям
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
АНТОН БАЕВ

Министерство внутренних дел 
объявило два тендера на по-
ставку крупнейшей партии све-
тошумовых гранат. Они пред-
назначаются для разгона 
массовых беспорядков и будут 
использоваться нацгвардией.

Министерство внутренних дел раз-
местило на портале госзакупок два 
заказа на поставку ручных гранат 
раздражающего и светозвукового 
воздействия «Дрофа» и «Дрофа ПМ». 
Как говорится в документации, ве-
домство планирует приобрести 
676  гранат типа «Дрофа ПМ» по 
цене 11,6 тыс. руб. за штуку и 5 тыс. 
гранат «Дрофа» по цене 6 тыс. руб. 
за штуку. Общая стоимость закупок 
составляет 39,7 млн руб.

В описании тендеров указано, 
что гранаты предназначены для 
оказания «физиологического и 
психологического воздействия на 
правонарушителей при пресече-
нии массовых нарушений обще-
ственного порядка». Также грана-
ты планируется использовать при 
проведении специальных опера-
ций по обезвреживанию правона-
рушителей и по освобождению за-
ложников.

Как отмечается в документах 
закупки, «Дрофа» создает «све-
тозвуковой импульс и аэрозо-
льное облако раздражающего 
действия», которое возникает 
при горении пиротехнической 
шашки.

«Светошумовые гранаты ис-
пользуются МВД довольно дав-
но. При захвате вооруженных 
преступников их необходимо 

ослепить, чтобы они не начали 
прицельную стрельбу по группе 
захвата»,  — рассказал РБК экс-
перт по безопасности, почетный 
сотрудник МВД Сергей Петров. 
Он отметил, что такие боеприпа-
сы не должны использоваться при 
разгоне демонстраций. «Они соз-
дают слишком сильный шоковый 
эффект. При разгоне толпы ис-
пользуют слезоточивый газ, водя-
ные пушки и в крайнем случае ре-
зиновые пули», — отметил Петров.

В документации к тендерам 
уточняется, что ручные грана-
ты этого типа приняты на воо-
ружение внутренних войск МВД. 
5 апреля президент Владимир Пу-
тин объявил, что на смену ВВ МВД 
придет нацгвардия, а ее команду-
ющим будет генерал Виктор Зо-
лотов, который ранее возглавлял 
внутренние войска, а до 2013 года 

руководил Службой безопасности 
президента.

В пресс-службе МВД РБК рас-
сказали, что гранаты предназна-
чаются для спецподразделений 
нацгвардии.

По подсчетам РБК, с учетом 
двух последних тендеров МВД 
с весны 2014 года провело аук-
ционы на поставку гранат на 
общую сумму 94,3 млн руб. Ны-

нешние две закупки являются 
крупнейшими.

В конце апреля Министерство 
внутренних дел объявило тенде-
ры на покупку акустических пу-
шек для борьбы с нарушителями 
порядка. Как рассказали РБК в 
пресс-службе ведомства, систе-
мы акустического воздействия 
также предназначаются для вну-
тренних войск. 

Гранаты предназначены для оказания 
«физиологического и психологического 
воздействия на правонарушителей при пресечении 
массовых нарушений общественного порядка». 
Также гранаты планируется использовать 
при проведении специальных операций 
по обезвреживанию правонарушителей  
и по освобождению заложников

РЕЖИМ

Супруга главы Брянской области заработала в 2015 году более 900 млн руб.

Комбайны для жены 
губернатора
ЮЛИЯ КОТОВА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Супруга главы Брянской об-
ласти, возглавляющая рей-
тинг «Самые состоятельные 
жены слуг народа», увеличила 
годовой доход на 215 млн руб. 
В итоге он в 10 раз превысил 
доход супруги пресс-секре-
таря президента Татьяны 
Навки.

Супруга губернатора Брянской 
области Ольга Богомаз, которую 
журнал Forbes в марте назвал ли-
дером рейтинга «Самые состоя-
тельные жены слуг народа», за-
декларировала доход за 2015 год 
в размере 910,5 млн руб., свиде-
тельствует декларация, опубли-
кованная на сайте правительства 
региона. Доход Богомаз за год вы-
рос на 215 млн руб. В декларации 
за 2014 год она указывала сумму 
695,4 млн руб.

В собственности у супруги 
губернатора, как следует из де-
кларации, находятся 79 земель-
ных участков. Большинство из 
них  — это участки сельскохо-
зяйственного назначения. Пло-
щадь самого большого из этих 
участков  составляет 7,6 млн кв. 
м. Богомаз также указала в де-
кларации квартиру площадью 
34,4 кв. м, а также шесть скла-
дов, мельницу, пять свинарни-
ков и два коровника, пилора-
му, здание бойни, несколько 
овощехранилищ и ангаров, три 

артезианские скважины и ряд 
других объектов.

В декларации Богомаз пере-
числила более 100 транспортных 
средств. Среди них — несколько 

российских и зарубежных легко-
вых автомобилей, включая один 
Porsche Cayenne Turbo, семь грузо-
виков и автокран «КамАЗ», 40 трак-
торов, 15 комбайнов и косилка.

ФЕРМЕРСКИЙ КАРТОФЕЛЬ

Доход губернатора Брянской обла-
сти Александра Богомаза за 2015 год 
уменьшился на 202 тыс. руб. по 

сравнению с доходом за 2014 год 
и составил чуть более 3 млн руб. 
Богомаз указал в декларации два 
приусадебных участка площадью 
2,6 тыс. и 6,6 тыс. кв. м, два участка 

ДЕКЛАРАЦИИ

Экс-депутат Госдумы и выходец из ОНФ Александр Богомаз был назначен врио губернатора Брянской области в сентябре 2014 года

Ф
О

ТО
: Р

И
А

 Н
ов

ос
ти



18 мая 2016 года
Среда

No 84 (2340)
 | НОВОСТИ | 7

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Декларации. Режим.
Конфликт

Богомаз также указала в декларации 
квартиру площадью 34,4 кв. м, а также шесть 
складов, мельницу, пять свинарников и два 
коровника, пилораму, здание бойни, несколько 
овощехранилищ и ангаров, три артезианские 
скважины и ряд других объектов
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Неизвестные напали на сотрудников ФБК 
в аэропорту Анапы

Казаки против Навального
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА, 
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА, 
ФАРИДА РУСТАМОВА

Неизвестные в казачьей форме 
напали на Алексея Навального 
и сотрудников ФБК в аэропорту 
Анапы. Одному из сотрудни-
ков потребовалась срочная 
медицинская помощь, сооб-
щают соратники Навального. 
В Анапском районном казачьем 
обществе заявили, что нападав-
шие не являются казаками.

Группа из нескольких десятков че-
ловек напала на оппозиционера 
Алексея Навального и сотрудни-
ков основанного им Фонда борьбы 
с коррупцией (ФБК) в аэропорту 
Анапы. Об этом в Twitter сообщила 
его пресс-секретарь Кира Ярмыш.

«КРИЧАЛИ МАЛО, 
БИЛИ МНОГО»

По словам Навального, всего напа-
давших в казачьей форме оказалось 
около 30 человек. Одному из со-
трудников ФБК, Артему Торчинско-
му, они разбили висок. В результате 
ему потребовалась помощь врачей.

«Все это время нас снимают на 
камеры. Полиция вмешалась  толь-
ко когда Артема повалили и на 
земле стали бить ногами», — ука-
зала Ярмыш. Позднее она написа-
ла, что Торчинского «врачи увезли 
на инвалидной коляске». Мужу со-
трудницы ФБК, который также при-
сутствовал при конфликте, разби-
ли подбородок, сказал Навальный.

В разговоре с РБК пресс-секре-
тарь Навального Кира Ярмыш уточ-
нила, что на сотрудников ФБК и их 
знакомых напали около 20 каза-
ков на подходе к аэропорту Анапы. 
Сначала они облили оппозиционе-

ров молоком, после чего с криками 
«Ты что, меня ударил!» и «Убирай-
тесь с нашей кубанской земли!» на-
чали бить всех, включая женщин, 
отметила она. Часть из нападаю-
щих была в парадной форме.

Ярмыш подчеркнула, что в ком-
пании были люди с детьми, но их 
удалось прикрыть от нападавших. 
«Кричали мало, били много», — до-
бавила она.

Весь процесс снимало несколько 
камер, а стоящие неподалеку двое 
полицейских, которые видели мо-
мент нападения, ничего не пред-
принимали, уточнила пресс-се-
кретарь Навального. Впоследствии 
операторы на просьбу показать ре-
дакционное удостоверение отказа-
лись это сделать, объяснив это тем, 
что живут в свободной стране.

Сотрудники ФБК с семьями ез-
дили в Анапу на выездную стра-
тегическую сессию, объяснила 
Ярмыш. По прилете в аэропорту 
Навальный также столкнулся с ка-
заками, однако тогда они не совер-
шали агрессивных действий.

КАЗАКИ — НЕ КАЗАКИ

Дежурный по анапскому районно-
му казачьему обществу Иван Пе-
тров заявил РБК, что напавшие на 
команду ФБК около аэропорта Ана-
пы не являются казаками. По его 
словам, когда «господин приехал 
со своими товарищами в аэропорт 
города Анапа, там его встречали 
люди в камуфлированной форме». 
Сначала они ему аплодировали, а 
затем началась стычка.

«Те, кто напал на Навального и 
его окружение, не являются каза-
ками. Полиция их сейчас ищет», — 
подчеркнул Петров. Он сказал, что 
ему неизвестно, кто именно напа-
дал на них.

«Казаки — это те, кто стоял на ви-
део в черной форме, дружинники, 
которые несут службу в аэропорту. 
Они разнимали дерущихся», — под-
черкнул Петров. По его словам, ког-
да на площади перед аэропортом 
начали собираться люди в камуф-
ляже, командир дружины отзво-
нился атаману, и атаман дал ко-
манду усилить дружинников.

Казак, представившийся Дми-
трием Слабодой, заявил Reuters, 
что изначальный план был лишь 
облить Навального молоком, а 
столкновения начались после того, 
как один из сотрудников толкнул 
старого казака.

Первый замминистра МВД 
Александр Горовой взял под лич-
ный контроль инцидент в Ана-
пе с оппозиционером Алексеем 
Навальным и его сторонниками, 
рассказал РБК депутат Дмитрий 
Гудков. «У меня была встреча с 
замминистра для личной передачи 
моего запроса. Горовой сам вынес 
резолюцию под ним», — сообщил 
депутат. В своем запросе депутат 
попросил тщательно расследовать 
произошедшее, поскольку нападе-
ние носит политический характер. 
Также он обратил внимание на без-
действие сотрудников полиции.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков не стал комменти-
ровать видеозапись нападения на 
Алексея Навального и сотрудников 
ФБК. «Я, к сожалению, не распола-
гаю детальной информацией, что 
это был за инцидент. Я не хотел бы 
воспринимать его из одного источ-
ника. Я не знаю, было ли нападение, 
кто его осуществлял. Не имея этой 
информации, я ничего не могу ска-
зать», — сказал он утром во втор-
ник. По словам Пескова, «с течени-
ем времени» в Кремле изучат эту 
информацию. 

КОНФЛИКТдля сельскохозяйственного исполь-
зования площадью по 90 тыс. кв. м 
каждый (одним из участков губер-
натор владеет единолично, во вто-
ром ему принадлежит только треть), 
два дома площадью 181,6 и 79,7 кв. 
м и грузовой автомобиль «ГАЗ-53».

Ольга Богомаз возглавляла рей-
тинг «Самые состоятельные жены 
слуг народа», который Forbes опу-
бликовал в начале марта, изучив 
декларации жен сенаторов, де-
путатов региональных законода-

тельных собраний и областных 
дум за 2014 год. Ольга и Александр 
Богомазы по окончании институ-
та занялись картофелеводством в 
Брянской области. В 1998 году было 
основано крестьянское фермер-
ское хозяйство «Богомаз», на его 
полях выращено около 60% карто-
феля, который продается в магази-
нах X5 Retail Group, писал Forbes. 
В настоящее время в собственно-
сти хозяйства находятся 13 тыс. га 
в трех районах Брянской области, 
складской комплекс для закладки 
80 тыс. т картофеля, сушильный 
комплекс для зерновых культур, 
логистический центр, сообщается 
на сайте «Богомаза». Помимо кар-
тофеля хозяйство выращивает зер-
но, кукурузу и сою. В деятельности 
компании участвуют также сыно-
вья Богомазов — Михаил и Роман.

БОЛЬШЕ, ЧЕМ У КРЕМЛЕВСКИХ

По закону губернаторы должны 
подать декларации о доходах до 
30 апреля, а обнародовать сведения 
о доходах в течение 14 рабочих дней. 
Крайний срок публикации деклара-
ций в этом году — 24 мая. На данный 

момент о доходах за 2015 год не от-
читались 18 глав регионов. В частно-
сти, этого пока не сделал губернатор 
Тульской области Алексей Дюмин, 
глава Карелии Александр Худилай-
нен и губернатор Иркутской области 
Сергей Левченко.

До публикации декларации Бо-
гомаз лидером по доходам среди 
жен глав регионов была супруга 
президента Татарстана. Она указа-
ла доход в размере 256,6 млн руб., 
из которых 210,7 млн руб., как сле-

довало из декларации, она получи-
ла в порядке наследования. Кроме 
того, как следует из новых декла-
раций, в 2015 году доход Богомаз 
более чем в десять раз превысил 
доход супруги пресс-секретаря 
президента Дмитрия Пескова — 
олимпийской чемпионки Татьяны 
Навки. Последняя задеклариро-
вала сумму 89 млн руб. — боль-
ше, чем кто-либо еще из жен чи-
новников Кремля. Лидером среди 
жен членов правительства по до-
ходам, полученным в 2015 году, 
стала супруга вице-премьера Ар-
кадия Дворковича Зумруд Руста-
мова. Ее доход за 2015 год соста-
вил 141,39 млн руб. — это в 6,5 раза 
меньше, чем у Ольги Богомаз.

Экс-депутат Госдумы и выхо-
дец из Общероссийского народно-
го фронта Александр Богомаз был 
назначен врио губернатора Брян-
ской области в сентябре 2014 года. 
На этом посту он сменил Николая 
Денина, уволенного из-за утра-
ты доверия президента. На гу-
бернаторских выборах в сентябре 
2015 года Богомаз получил 79,96% 
голосов и в конце сентября вступил 
в должность главы региона. 
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Топливо

Владимир Путин встретится с главами десяти азиатских стран

Зачем России АСЕАН
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Владимир Путин проведет 
в Сочи первое за полгода 
масштабное внешнеполитиче-
ское мероприятие: на саммит 
съедутся главы стран Юго-Вос-
точной Азии. Задача замет-
но увеличить товарооборот 
с регионом сложна, считают 
эксперты.

В среду в Сочи президент России 
Владимир Путин начнет прово-
дить двусторонние встречи с лиде-
рами стран Ассоциации Юго-Вос-
точной Азии (АСЕАН), которые 
прибудут туда для участия в сам-
мите Россия — АСЕАН 19–20 мая. 
Такие саммиты не  проводились 
уже шесть лет, а всего их было два: 
в 2005 и 2010 годах. Диалог с АСЕ-
АН Россия установила в 1991 году, 
а статус партнера по диалогу по-
лучила в 1996 году. Такой же ста-
тус есть еще у девяти стран, в том 
числе США и Канады.

ФРАГМЕНТАРНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО 

В АСЕАН, созданную в 1967 году, 
входят десять стран: Бруней, Вьет-
нам, Индонезия, Камбоджа, Лаос, 
Малайзия, Мьянма, Сингапур, Та-
иланд и Филиппины.

Представители власти указыва-
ют на большой потенциал сотруд-
ничества. Страны АСЕАН име-
ют население  630 млн человек, 
а их совокупный ВВП — $2,57 трлн 
в 2014 году, привел журналистам 
цифры на  брифинге помощник 
президента России Юрий Ушаков.

Сотрудничество носит фраг-
ментарно-спорадический харак-

тер, признает в беседе с РБК ис-
полнительный директор делового 
совета Россия  — АСЕАН Виктор 
Тарусин. Он указывает на  поло-
жительный пример сотрудниче-
ства с Вьетнамом, которое на по-
стоянной основе развивается 
со времен СССР и в основном зи-
ждется на энергетической основе. 
«Но даже проекты с Вьетнамом — 
это всего лишь $4 млрд, что очень 
мало на фоне остальных партне-
ров Вьетнама», — говорит Тарусин. 
В  числе флагманов сотрудниче-
ства он также указывает Таиланд, 
который инвестирует в сельское 
хозяйство в Краснодарском крае, 
но  при  этом российское эконо-
мическое присутствие в Таиланде 
ограничивается россиянами, веду-
щими бизнес.

Благодаря низкой базе в  по-
следнее десятилетие темпы ро-
ста торговли Россия — АСЕАН вы-
глядят внушительными: в период 
с  2005 по  2014 год товарооборот 
вырос более чем в пять раз, но даже 
после такого роста в 2014 году (по-
следний год перед резким падени-
ем российской внешней торгов-
ли) торговля России со странами 
Юго-Восточной Азии составила 
всего $21,4 млрд, что сделало Рос-
сию 14-м торговым партнером 
десятки АСЕАН, приводит данные 
в обзоре для московского Центра 
Карнеги эксперт Антон Цветов.

Во  внешней торговле АСЕ-
АН на  Россию пришлось менее 
1% всего объема, АСЕАН в  рос-
сийской торговле занимает 2,7%. 
В структуре российского экспор-
та преобладали минеральные ре-
сурсы (60%), машины и оборудо-
вание (14,5%) и химикаты (13,8%). 
В целом, по замечанию Цветова, 

в российском «повороте на Вос-
ток» Юго-Восточная Азия отходит 
на второй план по сравнению с от-
ношениями с Китаем.

Активизировать экономи-
ческую активность должен Де-
ловой форум, который пройдет 
в Сочи 19 мая. В нем примут уча-
стие около 350 делегатов, около 
половины — из  России. В  числе 
участников, по  словам Таруси-
на, капитаны российского бизне-

са: председатель набсовета «Базо-
вого элемента» Олег Дерипаска, 
председатель совета директоров 
ПАО «Северсталь» Алексей Мор-
дашов, представители госкорпо-
рации «Росатом» Сергей Кири-
енко, предправления «Газпрома» 
Алексей Миллер и президент «Ро-
снефти» Игорь Сечин. 20 мая лиде-
ры встретятся с представителями 
делового сообщества.

АСЕАН ПЛЮС ЕАЭС

Помощник президента Ушаков 
на  брифинге уделил внимание 
намерению России обсудить 
на саммите возможность сопря-
жения различных интеграцион-
ных процессов, в  которых уча-
ствует Россия, с АСЕАН. Она будет 
обсуждаться 20 мая на  рабочем 

завтраке. В разговоре примут уча-
стие не  только Путин и  лидеры 
АСЕАН, но и представители Евра-
зийской экономической комиссии. 
В центре беседы, по словам Ушако-
ва, будет налаживание широкого 
трансрегионального партнерства 
АСЕАН с подключением Евразий-
ского экономического союза, ШОС 
и  задействованием потенциала 
китайского проекта «Экономиче-
ский пояс Шелкового пути».

Эта задача была указана пре-
зидентом Путиным в  послании 
Федеральному собранию в дека-
бре прошлого года. Партнерство 
на первоначальном этапе, по его 
словам, могло бы сосредоточить-
ся на вопросах защиты капита-
ловложений, оптимизации про-
цедур движения товаров через 
границы, на взаимном открытии 
доступа на рынки услуг и капи-
талов.

Для  России, говорил Путин, 
такое партнерство создаст но-
вые возможности для наращива-
ния поставок в Азиатско-Тихоо-
кеанский регион продовольствия, 
энергоресурсов, инжиниринго-
вых, образовательных, медицин-
ских и туристических услуг, по-
зволит играть лидирующую роль 
в формировании новых техноло-

гических рынков, а также развер-
нуть на Россию крупные глобаль-
ные торговые потоки.

Инициатива России по вовле-
чению в сотрудничество стран Ев-
разийского экономического союза 
с АСЕАН позитивна для Белорус-
сии, указывает белорусский экс-
перт Юрий Шевцов. По  его сло-
вам,  Минск пытается построить 
свои отношения с регионом, АСЕ-
АН был объявлен МИДом приори-
тетом, но Белоруссия маленькая 
страна и в ней не хватает специ-
алистов.

«Есть некий стереотип, что нас 
везде ждут, но  рынки Юго-Вос-
точной Азии высококонкурент-
ные, любые инициативы на этом 
направлении надо подкреплять се-
рьезными инвестициями», — уве-
рен Тарусин. Китай, напоминает 
он, создает специальные инве-
стиционные фонды, а китайские 
бизнесмены пользуются приори-
тетом.

Наличный товарооборот с АСЕ-
АН крайне низкий, поэтому рас-
считывать на  быстрый положи-
тельный эффект сложно, говорит 
Владимир Мазырин, руководитель 
Центра изучения Вьетнама и АСЕ-
АН Института Дальнего Востока 
РАН.  По  мнению эксперта, раз-
витие сотрудничества в широкой 
раме ЕАЭС, ШОС, АСЕАН и Китая 
исключено, более реальным вы-
глядит развитие связей в форма-
те ЕАЭС — экономическое сообще-
ство АСЕАН.

Эксперты указывают и на по-
литические препятствия для Рос-
сии в регионе, чьей стабильности 
угрожают территориальные споры   
в Южно-Китайском море с участи-
ем Китая. 

Благодаря низкой базе в последнее десятилетие 
темпы роста торговли Россия — АСЕАН 
выглядят внушительными: в период 
с 2005 по 2014 год товарооборот вырос более 
чем в пять раз, но даже после такого роста 
в 2014 году торговля России со странами Юго-
Восточной Азии составила всего $21,4 млрд

ПАРТНЕРЫ

В 2014 году во внешней торговле АСЕАН на Россию пришлось менее 1% всего объема, АСЕАН в российской торговле занимает 2,7%. Эксперты считают, что улучшить эти показатели будет непросто
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Дмитрий Кирсанов об экономике сети Fix Price

«Наши поставщики ждут 
снижения курса евро»
АННА ЛЕВИНСКАЯ,  
АНФИСА ВОРОНИНА

«Фишка» сети  Fix Price, от-
крывшей больше 2 тыс. мага-
зинов в России, в том, что все 
товары продаются по одной 
цене — 50 руб. Как зафиксиро-
вать ценник и не разориться, 
рассказал гендиректор Fix 
Price Дмитрий Кирсанов.

«МЫ ЛИДЕРЫ ПО ЦЕНЕ 
СРЕДИ ЭТОГО ФОРМАТА 
ВО ВСЕМ МИРЕ»

— «Фишка» сети  магазинов 
Fix Price в том, что абсолютно 
все товары продаются по од-
ной цене — 50 руб. Как вам это 
удается?
— Если я расскажу все детали, это 
будет курсом для конкурентов, 
получится, что разработаем им 
ассортиментную стратегию. Все 
просто — мы определяем товар, 
который нам нужен, ведем перего-
воры с производством, размещаем 
заказ, получаем товар, обеспечи-
ваем логистику и делаем все, что-
бы цена на полке была 50 руб. Без 
криминала.

При этом у нас нет товаров, ко-
торые мы продаем в минус [дру-
гие сети иногда продают часть то-
варов по низкой цене с убытком 
для себя, а возмещают потери за 
счет высоких цен на остальной 
ассортимент]. На каждом товаре 

мы хотим зарабатывать. Просто 
на каких-то товарах мы зараба-
тываем чуть больше, потому что 
рынок позволяет, на каких-то чуть 
меньше.
— Есть мнение, что это какие-то 
стоки, товары с распродаж?
— Максимум 10 позиций [всего в 
ассортименте — около 2 тыс. наи-
менований товаров, SKU] попадает 
[из стоков]. Вы должны понимать, 
что набрать стоковые товары на 
2,1 тыс. магазинов практически 

невозможно, а мы стараемся не 
отходить от общей [для обычного 
ретейла] технологии в формирова-
нии матрицы, потому что делать 
для каждого магазина свою матри-
цу выйдет нам дороже. Но грех не 
заработать, когда есть такой товар, 

если он не противоречит нашим 
принципам по ассортиментной 
или ценовой стратегии.
— У вас много пищевых продук-
тов в ассортименте?
— Доля варьируется от месяца к 
месяцу — 25–27%. Мы иногда на-
зываем это «ассортиментом за-
правки»: напитки, кондитерские 
изделия, консервация. Продукты 
из холодильника [йогурты, моло-
ко и др.]  — это новая категория, 
мы год экспериментируем, поти-

хоньку внедряем. Мы по опросам 
увидели, что нашим потребителям 
очень хочется еще и молочной 
продукции. Ничего сложного нет, 
там нет коротких сроков хранения. 
Работаем с крупными производи-
телями — Ehrmann, «Вимм-Билль-
Данн», «Останкино».  Конкретно 
этот йогурт и молоко можно хра-
нить при температуре +25 гра-
дусов в торговом зале. Так что, 
это немного маркетинговый ход: 
потребители лучше реагируют на 
холодильник.
— Назовите товарные катего-
рии, у которых самые большие 
доли в обороте?
— «Дрогери» [косметика, парфю-
мерия, фармпрепараты без рецеп-
та], одежда, игрушки, канцелярия.  
Самый продаваемый товар — пакет 
«майка», я не помню точно по ко-
личеству. Ручек мы продаем около 
100 тыс. единиц в день. В колгот-
ках одна из позиций продается на 
уровне 20–30 тыс. единиц в день. 
Пиво — тоже около 100 тыс. буты-
лок в день.
— Считаете ли вы какую-то цену 
«психологическим барьером» 
для покупателя, который вы не 
можете переступить?

— На наш взгляд — 50–55 руб.
— Есть ли какая-то иностранная 
сеть, которую вы изначально 
взяли за образец? Может, даже 
в чем-то превзошли ее в итоге?
— Я на себя такую ответственность 
не возьму — сравнивать, что у нас 
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Одна цена

Изобретателем формата 
магазинов, в которых все 
продается по одной цене, 
считают Фрэнка Вулвор-
та. В 1877 году 25-летний 
Вулворт, работавший в нью-
йоркском магазине Augsbury 
and Moore Dry Goods Store, 
придумал разложить зале-
жавшиеся товары на столе с 
табличкой «Все по 5 центов». 
Распродажа оказалась по-
пулярной и у покупателей, 
и у поставщиков магазина. 
В 1878-м Вулворт открыл 
магазин товаров по одной 
цене — Woolworth’s Great 
Five Cent Store в Ютике, шта-
те Нью-Йорк.

«Самый продаваемый товар — пакет «майка», 
я не помню точно по количеству. Ручек 
мы продаем около 100 тыс. единиц в день. 
В колготках одна из позиций продается 
на уровне 20-30 тыс. единиц в день. Пиво — 
тоже около 100 тыс. бутылок в день»
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Королевский адвокат
Outer Temple Chambers*
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Боуз
Королевский адвокат
Outer Temple Chambers*

Если суда или арбитража за рубежом не избежать, как вести их эффективно?

 *Ауте Темпл Чемберс, Форвард Лигал         Реклама. 18+

Английская литература, начиная с шекспировской пье-
сы «Венецианский купец» (в которой истец с большим 
количеством жалоб закончил тем, что их стало еще 
больше) до романа Диккенса «Холодный дом» и его 
легендарного дела «Джарндайс против Джарндайса» 
(которое продолжало тянуться и после того, как все 
забыли, о чем оно), представляет очень нелицеприят-
ную картину судебной тяжбы. Стороны по делу весьма 
обоснованно стремятся к предсказуемости, быстроте 
и разумному бюджету в решении споров в судах или 
арбитражах. Английская правовая система, как в самой 
Англии, так и в судах общего права, имеющих с ней об-
щее наследие, позволяет сторонам по делу определять 
наиболее подходящую команду для представления 
дела в суде от их имени; получать, насколько возможно, 
предсказуемые результаты на основе предварительно-
го анализа аргументов, доказательств и прецедентов; 
и контролировать расходы.

Финансирование судебного разбирательства — это ког-
да третье лицо предоставляет финансовые ресурсы для 
ведения дорогих судов или арбитражей. Сторона по делу 
получает финансирование, полностью или частично 
покрывающее ее судебные издержки. Финансирование 
поступает от частного коммерческого фонда, не име-
ющего непосредственной заинтересованности в сути 
судебного разбирательства. Если в итоге дело выиграно, 
фонд получает оговоренную долю от взыскной суммы. 
В случае проигрыша фонд теряет свои деньги, и сторона 
по делу, при этом, ничего ему не должна. Такое финанси-
рование — это разумный способ обеспечения доступа к 
правосудию, который позволяет корпорациям и прочим 
лицам инициировать судебные споры, не неся при этом 
чрезмерных расходов. За прошедшее десятилетие инду-
стрия финансирования судебных разбирательств сильно 
выросла во всем мире. Потенциальные истцы прибегают 
к этому способу все чаще. 

Как правило, клиенты решаются на суд или арбитраж 
за рубежом, если ставки очень высоки, и они значи-
тельно окупают существенные судебные издержки. 
Тем не менее экономика ведения дела в соотношении 
с качеством работы первостепенны. Зачастую клиенты 
идут не самым эффективным путем — нанимают круп-
ную международную юридическую фирму. И работа по 
делу становится черным ящиком. Не известные клиенту 
юристы фирмы бесконтрольно набивают часы, увели-
чивая и без того большие расходы на ведение дела в то 
время, как специалистов, чья экспертиза соответствует 
конкретному спору и по направлению, и по уровню, 
в фирме нет. В итоге — проигрыш за огромные деньги. 
Альтернатива для клиента — создать небольшую по 
составу, подобранную с учетом специфики спора юри-
дическую команду, распределить роли, контролировать 
работу и издержки. При таком подходе шансы на побе-
ду за разумные деньги резко возрастают.

Круглый стол РБК в рамках деловой программы ПМЮФ
20 мая, Главный штаб

Индия вышла в лидеры по росту потребления энергоресурсов

Индийский океан нефти
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Растущий автомобильный ры-
нок Индии сделал ее мировым 
лидером по росту потребления 
нефтепродуктов, оттеснив 
Китай на второе место. В этом 
году Индия лишит Японию 
статуса третьего по величине 
потребителя нефти в мире.

РОСТ НА БЕНЗИНЕ

На  протяжении последнего де‑
сятилетия спрос на  нефть рос 
в  Индии в  среднем на  5% в  год 
и  впервые достиг среднегодо‑
вого уровня 4 млн барр. в  сутки 
в  2015/16 финансовом году (за‑
канчивается 31 марта). По итогам 
первого квартала 2016 года Индия 
стала мировым лидером по тем‑
пам роста потребления этого сы‑
рья, а в этом году, как ожидается, 
страна лишит Японию статуса 
третьего по величине потребителя 
нефти в мире. Главным драйвером 
трансформации Индии в глобаль‑
ного игрока на рынке нефти стала 
автомобильная революция, кото‑
рую переживает страна, отмечает 

энергетический аналитик Reuters 
Джон Кемп.

Доля бензина составляет все‑
го 12% в структуре потребления 
углеводородов (40% — дизельное 
топливо), но это самый быстро‑
растущий сегмент топливного 
рынка субконтинента — потре‑
бление автомобильного топли‑
ва росло на  10% на  протяже‑
нии последнего десятилетия, 
в 2014/15 финансовом году оно 
выросло на 11%, в 2015/16‑м — 
на  14%. Согласно последним 
данным другого ведомства стра‑
ны — Министерства дорожного 
транспорта и автодорог, — число 
автомобилей в Индии удваива‑
ется каждые семь лет, в 2013 году 
оно достигло 182 млн единиц. 
При этом по уровню автомоби‑
лизации Индия значительно от‑
стает от других развивающихся 
стран: 17 пассажирских автомо‑
билей на 1000 человек населения 
против 115 у Китая и 215 у Брази‑
лии — свидетельство значитель‑
ного потенциала роста индий‑
ского авторынка.

По последним данным Индий‑
ского общества автопроизводите‑

лей, которые приводит Bloomberg, 
объемы продаж автомобилей 
в 2015/16 финансовом году в Ин‑
дии выросли на  5,6%, до  20 млн 
единиц. В Китае, для сравнения, 
за аналогичный период были про‑
даны 25 млн, в  Японии  — лишь 
4,9 млн машин.

КИТАЙСКИМИ ТЕМПАМИ

На протяжении последнего деся‑
тилетия главным драйвером спро‑
са на нефть был Китай — в первую 
очередь за счет растущего потре‑
бления топлива. Но в последние 
годы в КНР спрос на нефть замед‑
лился из‑за увеличения доли сек‑
тора услуг и сокращения доли об‑
рабатывающей промышленности 
в структуре китайской экономики.

Место Китая как  самого бы‑
строрастущего энергорынка те‑
перь занимает Индия, ранее от‑
мечали в Оксфордском институте 
энергетических исследований. 
«Спрос на нефть в Индии стал ра‑
сти китайскими темпами, хотя 
ранее не  демонстрировал такой 
скорости — частично из‑за того, 
что в ВВП страны сфера услуг до‑

минировала над производствен‑
ным сектором, а также вследствие 
«политического паралича», кото‑
рый на  протяжении нескольких 
лет делал инвестиции в промыш‑
ленность непривлекательными», 
отмечали авторы опубликован‑
ного в начале этого года доклада 
«Спрос на нефть в Индии: на рубе‑
же рывка». Низкие цены на нефть 
последние полтора года, а также 
предпринятые индийским прави‑
тельством структурные реформы, 
в том числе направленные на раз‑
витие транспортной инфраструк‑
туры и создание 100 млн рабочих 
мест в обрабатывающих отраслях 
промышленности, начали изме‑
нять эту тенденцию.

В минувший четверг Междуна‑
родное энергетическое агентство 
(МЭА) признало Индию в  своем 
ежемесячном докладе новым чем‑
пионом нефтяного рынка. В пер‑
вом квартале 2016 года страна 
обеспечила треть прироста миро‑
вого спроса на сырье — националь‑
ный спрос увеличился на 400 тыс. 
барр. в сутки в годовом выраже‑
нии. «Доля Индии как  потреби‑
теля на мировом нефтяном рын‑

ке продолжит расти, — цитирует 
Bloomberg главного экономиста 
по АТР консалтинговой компании 
IHS Inc. Раджива Бисваса. — В те‑
чение следующих пяти лет спрос 
страны на нефть может вырасти 
на  2 млн барр. в  сутки, что  ока‑
жет весьма существенное воздей‑
ствие на глобальный баланс спроса 
и предложения».

Еще в прошлом году МЭА в сво‑
ем докладе отмечало, что доля Ин‑
дии, в  которой проживают 18% 
мирового населения (1,325 млрд,  
по  данным ООН на  2015 год), 
в  структуре мирового потребле‑
ния первичных энергоресурсов 
составила лишь 6%. «Потребле‑
ние энергии в Индии почти удво‑
илось по сравнению с 2000 годом, 
и оно имеет огромный потенциал 
к быстрому росту», — говорилось 
в исследовании. По оценке МЭА, 
к 2040 году Индия обеспечит при‑
рост потребления на 6 млн барр. 
в  сутки, Китай — всего на  4,8%. 
И при этом даже через 25 лет по‑
требление энергии на душу насе‑
ления в этой стране составит не бо‑
лее чем 40% от среднемирового, 
утверждали эксперты. 

ТОПЛИВО
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лучше, что хуже. Мы традицион-
но стараемся смотреть на коллег, 
конкурентов, вообще на рынок 
смотрим и ищем лучшие идеи. 
Что-то стараемся адаптировать 
для себя, а если есть какие-то 
ошибки, стараемся не повторяем 
их. Почему я лучше американской 
Dollar Tree Stores? Не знаю, может 
быть, я хуже. Как минимум, у нас 
еще нет такого количества мага-
зинов, как у них.

Но мы лидеры по цене сре-
ди этого формата во всем мире. 
В Америке торгуют по $1, то есть 
по 70 руб., тем же самым ассорти-
ментом. В Европе есть магазины 
TEDi, Euroshop, они продают все по 
€1, то есть по 80 руб. В Англии — 
по одному фунту, это вообще пе-
ресчитывать страшно. В Японии 
есть сеть Daiso, но я их не видел, 
не был там.
— Когда вы начинали строить 
сеть, все же ориентировались на 
западных игроков?
— Мы никого никогда не копирова-
ли, а старались адаптировать идею 
под российского потребителя. 
Сама идея хороша, но ассортимент 
совершенно разный. За рубежом, 
в Европе, потребители, например, 
сходят с ума от открыток, свечек, 
пасхальных товаров. У нас потре-
битель предпочитает покупать 
товары первой необходимости: 
ассортимент «дрогери», какие-то 
бытовые вещи, до декора еще не 
доросли, то есть совершенно раз-
ные менталитеты.

Есть компании, к которым мы 
ездили в гости, обсуждали, дели-
лись опытом, определяли возмож-
ные варианты сотрудничества. 
Это небольшие европейские сети.
— О каком сотрудничестве речь?
— Через Quadro Capital [фонд ос-
нователей сети «Копейка» Сергея 
Ломакина и Артема Хачатряна, 
а также бывшего управляющего 
директора Troika Capital Partners 
Гедрюса Пукаса; этот фонд со-
владеет сетью Fix Price] — это же 
фонд инвестиций в розничную 
торговлю, они рассматривали 
различные варианты вложений, 
в том числе, и в страны ближ-
него зарубежья. Иногда коллеги 
из фонда приглашают нас дать 
оценку показателей небольшой 
розничной сети.
— Quadro — основной владелец 
Fix Price?
— Часть Fix Price принадлежит ме-
неджменту компании, часть — дру-
гим частным инвестфондам.
— У менеджмента, включая 
вас — совокупно меньше 10%?
— Меньше 5%.

— Известно, что Ломакин и Ха-
чатрян совладеют и другими се-
тями, например, «Монеткой». 
У вас нет каких-то сетевых пар-
тнерств?
— Мы стараемся находить общие 
интересы. Например, молочную 
категорию мы вместе с «Монет-
кой» развиваем.
— То есть вы в переговорах с по-
ставщиком сразу говорите, что 
берете товар на две сети?
— Да. Еще «Монетке» мы помогаем 
с импортом, а они нам с местными 
поставщиками. Но общих сотруд-
ников у нас нет.
— Насколько активно Quadro 
Capital участвует в управлении?
— На уровне совета директоров. 
Они утверждают стратегические 
решения, такие как развитие но-
вых территорий, бизнес-планы на 
следующие периоды. В операци-
онном управлении мной замече-
ны не были. Для операционных 
решений у них есть топ-менед-
жеры, которые должны работать, 
увеличивать доходность.

«МЫ РАБОТАЕМ 
НАД ХЕДЖИРОВАНИЕМ 
ВАЛЮТНЫХ РИСКОВ»

— Вы упомянули крупных по-
ставщиков, но, если вы раз-
мещаете заказы на производ-
ствах, то наверное используете 
собственные торговые марки, 
СТМ? Так и делают и другие 
сети: как правило, СТМ — самые 
дешевые товары в своей кате-
гории, потому что в их цене не 
заложены затраты на продви-
жение...
— У [сторонних] брендов  — ли-
митированная представленность 
[в Fix Price]. Например, чистящее 
средство «Биолан» [производства 
«Нэфис Косметикс»] у нас сегодня 
есть, но завтра нам могут его не по-
ставить, а Freps [собственная мар-
ка Fix Price] будет всегда. Активно 
[сторонние] бренды стали появ-
ляться [на полках Fix Price] только 
последние два года. До компаний, 
видимо дошло, что сейчас потре-
битель в первую очередь голосует 
кошельком.
— Стал ли потребитель поку-
пать меньше брендовых това-
ров, потому что экономит?
— По нашим наблюдениям, для 
потребителей приоритетную роль 
играет не бренд, а цена на товар, 
большая упаковка. Например, есть 
такое популярное предложение — 
три упаковки средства для мытья 
посуды за 50 руб. С брендами ра-
ботает такое правило: чаще всего 
мы заводим в ассортимент бренд, 
когда знаем, что цена 100-про-
центно будет значительно ниже 
рынка, тогда потребитель воспри-
нимает этот товар как акционный. 
Но такое предложение не всегда 
можно сделать.

Мы бренды уважаем, но не 
очень любим ими торговать, пото-
му что продавать бренды — это не 
зарабатывать, ими торгуют все. Но 
в некоторых категориях есть яркая 
брендозависимость, эти товары 
заменить нечем. Такие категории 
можно сосчитать по пальцам: на-
пример, товары личной гигиены, 
крема, зубная паста.
— Сколько в ваших продажах 
приходится на СТМ?
— 60%.
— Какова сейчас доля импорт-
ной продукции?

— Теперь — 50%.
— В вашей презентации годич-
ной давности говорилось о 70% 
импорта.
— Мы стараемся оперативно ре-
агировать на любые изменения, 
которые происходят и внутри ком-
пании, и снаружи: в мире, и в стра-
не. Изменилась структура закупки. 
Стало понятно, что часть импорт-
ного товара мы не можем приво-
зить, потому что себестоимость 
будет больше 50 руб. Мы меняем 
ассортимент, географию закупок.

С изменением курса валют что-
то стало выгоднее покупать в Рос-
сии, появилось больше предложе-

ний от российских производителей 
и даже от импортеров, потому что 
они стараются получить скорее 
деньги в оборот. Например, число 
предложений от издательств книг 
у нас увеличилось примерно вдвое, 
потому что у них стока больше, чем 
у кого бы то ни было.
— И все же — как можно поку-
пать импортный товар при та-
ком валютном курсе?
— Мы работаем над хеджировани-
ем валютных рисков, заключаем 
сделки по валютным форвардам. 
Если бы мы этим не занимались, 
то цена за товары была бы сейчас 
в районе 70–80 руб.

У наших основных кредито-
ров — ВТБ и Сбербанка — открыты 
мультивалютные кредитные ли-
нии, мы их в нужный момент вы-
бираем. Стараемся жить так, что-
бы соотношение долга к EBITDA 
не превышало 1. Поэтому внима-
тельно и трепетно следим за кре-
дитным портфелем. Иногда ста-
раемся, если есть возможность, 
досрочно гасить.

В последнее время активнее ис-
пользуем юани: начали платить в 
этой валюте в 2015 году, просто мы 
стали более жесткими в своей пе-
реговорной позиции.
— Китайские компании, веро-
ятно, главные поставщики для 
Fix Price?
— На рынке есть устоявшиеся сте-
реотипы и традиции, когда, на-
пример, компании дистрибуторы, 
которые привозят товар из Китая, 
продают его с наценкой 100–200%. 
Мы, привозя товар сами, исключив 
таких посредников, можем дать 
лучше цену на полке, что и делаем. 
То же самое и в российском ассор-
тименте происходит —  исключаем 
лишние звенья из цепочки, уже на 
этом можно зарабатывать.

В Китае, конечно, совершается 
основная доля закупок. В основ-
ном — товары для дома, канцеля-
рия, галантерея. По одежде очень 
много работаем с Узбекистаном. 
Раньше возили уникальные про-
дукты из Италии и Испании, на-
пример, пасту и оливки, но, конеч-
но, это очень точечные закупки. 
Если товары не под санкциями, 
их можно привезти, просто курс 
евро не позволяет. Цена выросла 
в два раза.
— То есть европейских товаров 
у вас теперь почти нет?
— Их доля сократилась, но пока 
возим. Шоколад, кондитерку во-

зим из Польши и Бельгии. Наши 
поставщики ждут снижения курса 
евро, пишут периодически пред-
ложения. Мы пока не готовы.
— Еще вы работаете, например, 
с европейским Procter&Gamble?
— Да. Мы договаривались с рос-
сийским представительством. 
И,  по-моему, из Польши или из 
Чехословакии привозили товар. 
Они нашу сеть рассматривают, как 
хорошую площадку для продажи 
стоков, когда, например, у них об-
новляются линейки.

«БРЕНД FIX PRICE 
ЗАРЕГИСТРИРОВАН ПОЧТИ 
ВО ВСЕХ СТРАНАХ ЕВРОПЫ 
И АЗИИ»

— Сколько планируете открыть 
магазинов к 2020 году?
— Свой потенциал мы оценива-
ем в 5–6 тыс. магазинов в России. 
Планируем поддерживать темпы 
по открытию — 300–400 магазинов 
ежегодно. Мы выстроили легко 
масштабируемую систему и в ко-
роткий период можем подстраи-
вать развитие сети. Все зависит от 
текущей экономической ситуации 
и финансовых возможностей ком-
пании. Бежать впереди паровоза и 
ухудшать свои показатели с точ-
ки зрения кредитного портфеля 
или долга к EBITDA мы не хотим, 
особенно в условиях кризисной 
экономики, потому что это очень 
опасно. Хочется, чтобы компания 
развивалась стабильно. В текущем 
году пока планируем запустить 
300 новых магазинов, в 2017-м — 
еще 300–400 точек.
— А сколько точек закрывает-
ся в год?
— Порядка 50–55 магазинов мы за 
год закрыли. В основном, это свя-
зано с экономикой. С арендными 

ставками вообще в 2015 году одни 
проблемы: кто-то готов сдавать 
условно за 100 руб., а кто-то — 
за 1 тыс. руб.! Кто-то начинает 
пересчитывать сумму по курсу 
доллара — хочет те же $10 тыс., 
что и раньше. Инвестировать в 
покупку объекта недвижимости 
не имеет смысла, потому что биз-
нес должен быть легким: чтобы 
можно было сняться и переехать 
в соседнее здание. У нас нет ни 
одного магазина в собственно-
сти, и пока это принципиальная 
позиция.
— Сколько стоит открыть один 
магазин Fix Price сегодня?
— 5,5 млн руб. При этом выручка 
сети в 2015 году составила чуть 
более 60 млрд руб. с учетом НДС, 
рост к 2014-му — порядка 25–30%.
— У вас вроде бы были планы по 
открытиям за рубежом?
— Открылся магазин в Грузии, 
туда уже уехал товар. В этом году 
откроются франчайзинговые ма-
газины в Казахстане и Армении. 
Мы провели экспресс-анализ 
территории, поняли, что это как 
раз те страны, где поведение по-
купателей сильно не отличается 
от российского. Так же, как и в 
Белоруссии. Все бывшие страны 
Советского Союза нам интересны 
для развития.

Всего у нас действует 411 фран-
чайзинговых магазинов, а вся 
сеть — 2,1 тыс. Где-то мы будем вы-
купать магазины у партнеров, где-
то нет. В новых зарубежных про-
ектах мы договорились о том, что 
через год будем смотреть.
— Какая у вас схема работа с 
франчайзи?
— У нас две программы франчай-
зинга, обе интересные. Паушаль-
ный взнос составляет около 300 
тыс. руб., плюс роялти — 3–4% от 
оборота. В рамках розничного биз-
неса это небольшие вступительные 
взносы. Партнерам мы продаем 
товары с минимальной наценкой, 
которая окупает наши затраты на 
логистику, зарабатываем на роял-
ти. В тех магазинах, которые мы 
планируем выкупать, у нас есть 
25-процентная доля. При второй 
схеме франшизы — без права вы-
купа магазинов, я ее называю «веч-
ным франчайзингом» — немного 
больше взнос и другая наценка.
— А из 411 франчайзинговых 
магазинов, которые есть сей-
час, по скольким есть догово-
ренность о выкупе?
— Примерно по 300.
— Что насчет дальнего зарубе-
жья?
— Fix Price  — международный 
бренд, он зарегистрирован прак-
тически во всех странах и Европы и 
Азии. Но что касается планов раз-
вития в других странах, пока это 
открытый вопрос. 
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Fix Price

Первые магазины сети 
были открыты в 2007 году. 
Основные владельцы — со-
основатели сети «Копейка» 
Сергей Ломакин и Артем Ха-
чатрян, небольшие доли есть 
у 10 топ-менеджеров сети, 
в том числе у гендиректора 
Дмитрия Кирсанова. Вы-
ручка сети в 2015 году, по 
собственным данным, соста-
вила 61,2 млрд руб. с учетом 
НДС. Сеть два года подряд 
входит в рейтинг РБК 
«50 самых быстрорастущих 
компаний».

Цены в крупнейших мировых сетях магазинов фиксированных цен

Название сети Стоимость Стоимость в $ по курсу ЦБ на 17 мая

Daiso (Япония) 500 иен (максимальная) $4,6

Dollarama (Канада) $3 (максимальная) $3

Poundland (Великобритания) £1 $1,4

TEDi (Германия) €1 $1,1

Dollar Tree (США) $1 $1

FixPrice 50 руб. $0,77
 

Источник: данные сетей, расчеты РБК

«Свой потенциал мы оцениваем 
в 5–6 тыс. магазинов в России. Планируем 
поддерживать темпы по открытию —  
300–400 магазинов ежегодно»
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Что получат пострадавшие от теракта в Домодедово

Компенсация Каменщика

Теракт в  Домодедово случил‑
ся 24 января 2011 года. Смертник 
Магомед Евлоев вошел в здание 
аэропорта, минуя рамки досмо‑
тра, и спустя полчаса взорвал себя 
в  зале прилета международ‑
ных рейсов. Погибли 37 человек, 
еще 172 получили ранения. Осе‑
нью 2013 года Мособлсуд приго‑
ворил трех пособников Евлое‑
ва к пожизненному заключению, 

а еще одного к десяти годам лише‑
ния свободы.

Летом 2015 года Следствен‑
ный комитет России (СКР) возбу‑
дил уголовное дело об оказании 
услуг, не отвечающих требовани‑
ям безопасности (ч. 3 ст. 238 УК 
РФ). По  мнению СКР, примерно 
за  год до  теракта руководители 
аэропорта изменили технологию 
досмотра на  входе в  аэровокзал 
и большинство посетителей про‑
ходили, минуя рамки металлоис‑

кателя. В феврале 2016‑го следова‑
тели арестовали трех менеджеров 
Домодедово (в том числе двух, уже 
не работавших в аэропорту) и вла‑
дельца Домодедово Дмитрия Ка‑
менщика. Сейчас все четверо на‑
ходятся под домашним арестом.

В  рамках дела более 40 по‑
страдавших подали иски к  Ка‑
менщику о  возмещении ущер‑
ба. Речь шла о суммах от 50 млн 
до 700 млн на человека. Напри‑
мер, Елена Криволуцкая, став‑

шая в результате теракта инва‑
лидом 2‑й группы, претендовала 
на 70 млн руб. Председатель СКР 
Александр Бастрыкин предла‑
гал выплатить пострадавшим 
по $5 млн и грозился арестовать 
имущества аэропорта для защи‑
ты интересов пострадавших.

Трунов сообщил, что первона‑
чальный объем фонда составит 
150 млн руб. По  его словам, эти 
деньги получат не все пострадав‑
шие и родственники жертв. «Мы 

так и не смогли найти некоторых 
пострадавших, другая отказалась 
от выплат. Фактически нужно от‑
нимать от общего количества при‑
мерно 30–40%», — уточнил Трунов.

Получается, что  за  выплатой 
смогут обратиться 125–150 чело‑
век и компенсации окажутся зна‑
чительно меньше, чем  рассчи‑
тывали пострадавшие. Нуждин 
отказался называть конкретные 
суммы, но  призвал ориентиро‑
ваться на  решение Московского 

От теракта до компенсаций

24 января 2011 года. В аэропор-
ту Домодедово произошел теракт, 
в результате которого погибли 
37 человек. Сразу после этого 
было возбуждено уголовное 
дело. Подозреваемыми стали 
как сотрудники аэропорта, так 
и полицейские, ответственные 
за контроль у рамок металлоис-
кателей.

Апрель 2012 года. Дело закры-
то. Следствие пришло к выводу, 
что на момент теракта в России 
не была утверждена система мер 
безопасности в аэропортах, соот-
ветствующие нормативные акты 
отсутствовали, например, не тре-
бовалось полного досмотра вхо-
дящих в здание терминала.

Июнь 2015 года. СКР объявил 
о возбуждении нового уголовного 
дела в отношении двух бывших 
и одного действующего топ-ме-
неджеров аэропорта — Андрея 
Данилова (только он на тот момент 
продолжил работать в Домодедо-
во), Вячеслава Некрасова и Свет-
ланы Тришиной. В СКР добавили, 
что дело возбуждено также в отно-
шении неустановленных владель-
цев Домодедова. В июле 2015-го 
глава СКР Александр Бастрыкин 
заявил, что владельцы аэропорта 
установлены.

9 февраля 2016 года. Данилов, 
Некрасов и Тришина арестованы 
по обвинению по статье «Оказание 
услуг, не отвечающих требованиям 

безопасности, повлекшее смерть 
двух или более лиц». По версии 
следствия, с 2007 года в Домоде-
дово действовал регламент, по ко-
торому все люди должны были 
входить в аэропорт через рамки 
металлоискателей. Из-за этого ска-
пливались очереди, и руководство 
Домодедово, вместо того чтобы 
организовать дополнительные 
входы, отказалось от тотального 
контроля. Всех арестованных 
перевели под домашний арест: 
Тришину еще в феврале, Данилова 
и Некрасова — в апреле.

17 февраля 2016 года. Владелец 
Домодедова Дмитрий Каменщик 
провел первую за пять месяцев 
пресс-конференцию, в ходе ко-

торой допустил, что может стать 
обвиняемым по уголовному делу. 
«Такие процессуальные полномо-
чия у следствия есть», — сказал 
Каменщик. Кроме того, он заявил, 
что считает невиновными аресто-
ванных за неделю до этого Дани-
лова, Некрасова и Тришину.

18 февраля 2016 года. Каменщик 
задержан в ходе допроса в СКР, 
куда его вызвали в качестве сви-
детеля. Владелец аэропорта пред-
полагал, что его могут задержать, 
и приехал на допрос с вещами.

19 февраля 2016 года. Бас-
манный суд Москвы отправил 
Каменщика под домашний арест. 
Изначально следствие ходатай-

ствовало о помещении владельца 
Домодедова под стражу, но в ито-
ге попросило о домашнем аресте. 
Генпрокуратора требовала осво-
бодить Каменщика. В середине 
апреля суд продлил домашний 
арест до 28 июля. При этом судья 
отказался освободить бизнесме-
на под залог в 50 млн руб.

17 мая 2016 года. Адвокат потер-
певших по делу о теракте Игорь 
Трунов заявил о подписании 
с аэропортом Домодедово дого-
воре о компенсациях. По словам 
адвоката, потерпевшие планируют 
попросить суд освободить Камен-
щика из-под домашнего ареста 
и прекратить его уголовное пре-
следование.

  Владельца аэропорта Домодедово Дмитрия Каменщика задержали и поместили под домашний 
арест в феврале 2016 года по делу о теракте 2011 года в Домодедово. 17 мая было объявлено 
о подписании договора о компенсациях между аэропортом и потерпевшими по делу о теракте. 
После поступления денег потерпевшие намерены обратиться к суду с просьбой освободить 
Каменщика

  14 марта 2015 года в отношении владельца сгоревшего в Казани торгового центра «Адми-
рал» Алексея Семина было возбуждено уголовное дело. В результате пожара погибли 17 че-
ловек, еще 23 пострадали. Миллиардер на момент предъявления обвинений находился 
во Франции и назвал их абсурдными. Семина объявили в международный розыск. Уголов-
ное преследование было прекращено после выплаты Семиным компенсации потерпевшим
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Как обезопасить 
компанию  
от сотрудников- 
шпионов с. 19106%  — на столько больше 

потратили россияне 
на покупки в зарубежных 
онлайн-магазинах с. 18

«Роснефть» 
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сотрудникам с. 16

Михаил 
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Федеральная 
налоговая служба

Выступающие:Партнер

19 мая 2016 г.

Стабильность налоговых правоотношений как 
необходимое условие развития предпринимательства

Круглый стол РБК в рамках деловой программы ПМЮФ

РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА:     Константин Курочкин – k.kurochkin@rbc.ru

Главный штаб, 
Зал открытых дискуссий, 15.30 – 16.30

Реклама. 18+
*Лигал

*

областного суда в деле о теракте 
от 11 ноября 2013 года. Тогда суд 
удовлетворил иск около 30 по-
терпевших к террористам о воз-
мещении 33 млн руб. мораль-
ного и  имущественного вреда. 
Трунов подтвердил, что  размер 
фонда был сформирован исходя 
из решения Московского област-
ного суда. «Мы должны исходить 
из российских реалий, — заявил 
адвокат. При этом он не исклю-
чил, что объем фонда может быть 
увеличен в будущем.

КАМЕНЩИК ВИНУ 
НЕ ПРИЗНАЕТ

В  среду, 18 мая, Басманный суд 
проведет заседание о продлении 
домашнего ареста Каменщи-
ка. Трунов говорит, что намерен 
выступить с заявлением на суде 
об изменении меры пресечения. 
По  словам адвоката, представи-
тели аэропорта предоставили 
достаточно доказательств неви-
новности владельца и топ-менед-
жеров, поэтому Трунов поддер-

живает прекращение уголовного 
дела. «Правда, это (прекращение 
дела  — РБК) должно произойти 
не раньше, чем каждый пострадав-
ший фактически получит выпла-
ту», — подчеркивает адвокат. Если 
СКР откажется закрывать дело, 
то Трунов надеется, что следова-
тели учтут выплаты пострадавшим 
как смягчающее обстоятельство.

Нуждин во  время пресс-кон-
ференции не  раз подчеркнул, 
что создание фонда не является 
признанием вины со стороны об-

виняемых. Выплаты жертвам он 
назвал благотворительной иници-
ативой, но не компенсацией ущер-
ба, напомнив, что в деле о теракте 
сам аэропорт также был признан 
пострадавшей стороной. Это  же 
сказал РБК и адвокат Каменщика 
Михаил Колпаков: «Мой клиент 

не признает своей вины в ненадле-
жащем обеспечении безопасности, 
речь идет именно о благотвори-
тельных выплатах, не о компен-
сациях».

Формально выплаты потерпев-
шим не имеют отношения к уголов-
ному делу, решение об открытии 
или закрытии которого принима-
ет Следственный комитет, говорит 
источник, близкий к аэропорту До-
модедово. На пресс-конференции 
Нуждин также переадресовал во-
просы о перспективах уголовного 
дела против Каменщика и менед-
жеров, в СКР.

В  СКР не  ответили на  запрос 
РБК о возможном закрытии дела.

Представители Генпрокура-
туры неоднократно требовали 
от  СКР прекратить уголовное 
дело и освободить обвиняемых. 
По мнению прокуроров, нет свя-
зи между решением аэропорта 
изменить процедуру досмотра 
и смертью людей. Случившееся 
нужно трактовать по ч. 1 той же 
статьи 238 УК РФ (оказание ус-
луг, не отвечающих требованиям 
безопасности, но не повлекшим 
смерть людей), а срок давности 
по  ней истек. Замгенпрокурора 
Владимир Малиновский триж-
ды направлял соответствующие 
письма в адрес главы СКР, но так 
и  не  получил ответа, сообщал 
«Коммерсантъ».

То, что выплаты названы благо-
творительностью — не случайно, 
так как формальная выплата ком-
пенсаций означала бы признание 
обвиняемыми своей вины, поясня-
ет руководитель уголовной прак-
тики BMS Law Dirm Тимур Хутов. 
Однако закрыть уголовное дело 

по ч.3 ст. 238 УК РФ в связи с прими-
рением сторон нельзя, так как это 
тяжкая норма, отмечает юрист. Он 
подчеркивает, что следствие может 
закрыть дело только за отсутстви-
ем состава преступления. «Но Ка-
менщик вообще не может являть-
ся обвиняемым по данному дела. 
За действия юрлица несет ответ-
ственность его генеральный ди-
ректор, но никак не собственник 
бизнеса», — считает Хутов. 

  В феврале 2014 года миллиардер Глеб Фетисов был задержан по подозрению в мошенничестве в Моем Банке, 
который на тот момент уже не принадлежал бизнесмену. По версии следствия, общий размер ущерба составил 
1,9 млрд руб. Фетисов вину не признал. В мае 2015 года подконтрольная ему компания выкупила долги Моего Банка 
на сумму 15 млрд руб. Фетисов находился в СИЗО до 14 августа 2015 года, затем его перевели под домашний арест 
и вскоре освободили
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Формально выплаты потерпевшим не имеют 
отношения к уголовному делу, решение 
об открытии или закрытии которого 
принимает Следственный комитет, говорит 
источник, близкий к аэропорту Домодедово

«Заплатите, 
как в США»

Александр Бастрыкин,
руководитель Следственного 
комитета России

«Мы им [собственникам 
Домодедово] сейчас го-

ворим: не надо, чтобы вы са-
дились в тюрьму, это лишняя 
нагрузка на бюджет. Запла-
тите людям деньги, как это 
принято в США, которые 
многие восхваляют. Сколько 
в США стоит жизнь главы 
семьи, пострадавшего в ави-
акатастрофе, — $5 млн» 

Цитата по «Интерфаксу»
24 ноября 2015 года



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
14 | БИЗНЕС | КРЕДИТЫ

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Станут ли жилищные кредиты доступнее

Безрисковая ипотека
ЮЛИЯ ТИТОВА

Государство предложит 
банкам новый инструмент — 
ипотечные ценные бумаги, 
риски по которым возьмет 
на себя АИЖК. Госгарантии в 
итоге могут удешевить креди-
ты на покупку жилья.

СТРАХОВКА ОТ АИЖК

Вице-премьер Игорь Шувалов во 
вторник, 17 мая, заявил о том, что 
скоро появится новый финансо-
вый инструмент  — безрисковая 
ипотечная ценная бумага. «Мы 
сейчас в предварительном плане 
согласовали с Центральным бан-
ком — ЦБ пошел навстречу, мы 
попытаемся в качестве пилотно-
го проекта выпустить такую бу-
магу, которая будет иметь в своей 
основе первоклассную безриско-
вую ипотеку», — цитирует «Интер-
факс» заявление Шувалова на за-
седании Госсовета по жилищному 
строительству.

Министр финансов Антон Си-
луанов добавил, что самое глав-
ное — обеспечить надежность этой 
ценной бумаги, чтобы она была 
обеспечена реальными квадрат-
ными метрами.

Ипотечная ценная бумага - это 
долговая бумага банка, которая 
обеспечена ипотечным кредитом. 
Другие банки или фонды их по-
купают и получают процентные 
выплаты из средств, которые по-
ступают по оплате кредитов. Вы-
пуск ипотечных ценных бумаг, 
или секьюритизация, позволяет 
банкам разгрузить баланс, а сред-
ства, которые банки получают по-
сле продажи ценных бумаг, они на-
правляют на новые кредиты. 

Идея с выпуском ипотечных 
ценных бумаг появилась по ито-
гам обсуждения Минфином, ЦБ 

и АИЖК дальнейших мер по под-
держке ипотечного рынка после 
завершения госпрограммы суб-
сидирования ставок (действует до 
конца 2016 года).

Как пояснил РБК заммини-
стра Минфина Алексей Моисеев, 
у АИЖК есть проект, цель которо-
го — помочь небольшим банкам 
секьюритизировать ипотеку при 

помощи капитала АИЖК. «Бу-
мага будет условно безрисковая. 
Она будет соответствовать кон-
цепции Базеля, которая говорит, 
что если у банка есть поддержка 
государства, в данном случае со 
стороны АИЖК, то регулятор мо-
жет оценивать актив как менее 
рисковый»,  — сказал Моисеев. 
В частности, банкам нужно будет 

создавать меньше резервов по та-
ким активам.

По сути указанная схема озна-
чает, что агентство предоставит 
покупателям ипотечным ценным 
бумаг страховку -  в случае дефолта 
по кредитам оно возместит держа-
телю бумаг потери. 

Бумага, о которой говорит Шу-
валов, не нова для рынка, это про-

сто улучшенная версия прежних 
ипотечных ценных бумаг, которые 
банки выпускают и сейчас в рам-
ках секьюритизации. Сейчас эти 
выпуски имеют достаточно слож-
ную структуру: у них несколько 
траншей, бумаги выпускают раз-
ные ипотечные агенты, они не-
достаточно стандартизированы, 
уточнила пресс-служба АИЖК. 
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Риски по ипотечной ценной бумаге возьмет на себя АИЖК (на фото — глава агентства Александр Плутник) 

ИНФОГРАФИКА

1  Сентябрь 2011 
Ставки по ипотеке 
в ближайшие годы 
должны быть сниже-
ны до 6,5–7%,заявил 
Владимир Путин на 
съезде партии «Еди-
ная Россия». «Это ры-
ночная субстанция, 
и я хочу сказать об 
этом очень аккурат-
но, но где-то к 6,5–7% 
(по ипотечным кре-
дитам) мы должны 
в ближайшие годы 
подвинуться», — ска-
зал он. 

2  Апрель 2012
Выступая в Госду-
ме с отчетом пра-
вительства, Путин, 
который тогда был 
премьер-министром, 
заявил, что считает 
реальным сниже-
ние ставок по ипоте-
ке до 6,5% годовых. 
«Если мы сможем 
«додавить» инфля-
цию, то обеспечим 
снижение ставок по 
ипотечным кредитам 
где-то на (уровень) 
6,5% в ближайшие 

годы. Убежден, что эта 
задача вполне реаль-
на», — сказал Путин. 
При этом он отметил, 
что ипотеку для моло-
дых семей и молодых 
специалистов можно 
будет сделать еще де-
шевле, выдавая кре-
диты на 20–25 лет.

3  Май 2012
Путин дал поруче-
ние правительству 
обеспечить сниже-
ние ставок по ипо-
теке, подписав соот-

ветствующий указ. 
В нем сказано, что 
до 2018 года средняя 
ставка по ипотечно-
му кредиту в рублях 
не должна превышать 
инфляцию более чем 
на 2,2 п.п.

4  Декабрь 2014
Путин призвал банки 
не поднимать ставки 
по ипотечным креди-
там вслед за резким 
повышением ключе-
вой ставки ЦБ. «Ко-
нечно, при 17 процен-

тах ключевой ставки 
Центробанка разви-
вать ипотеку сложное 
дело, если вообще 
возможное», — отме-
тил Путин, выступая 
на своей ежегодной 
конференции. При 
этом он добавил, что 
в последние годы ры-
нок ипотеки разви-
вался быстрее, чем 
ожидалось.

5  Февраль 2015
Путин поручил пре-
мьер-министру 

Дмитрию Медведе-
ву рассмотреть воз-
можность понижения 
ставок по ипотечным 
кредитам до 12%, со-
общил «Интерфакс» 
со ссылкой на осве-
домленный источник.

6  Апрель 2015
В ходе прямой теле-
фонной линии  Путин 
заявил, что необхо-
димо сдвинуть ставку 
ипотечных рублевых 
кредитов с нынешних 
14% до 12%. «Главная 

цель этого — не толь-
ко поддержка рынка 
ипотеки и покупате-
лей, но также и стро-
ительного рынка Рос-
сии», — сказал он.

7  Май 2016
Владимир Путин при-
звал снизить ставки

 по ипотечным кре-
дитам. «И прави-
тельству совмест-
но с Центральным 
банком, безусловно, 
нужно искать пути 
снижения ставки 
по таким кредитам, 
искать новые меха-
низмы привлечения 
финансовых ресур-
сов в ипотеку», — 
сказал президент по 
итогам заседания 
Госсовета (цитата 
по ТАСС).

Как менялась ставка по рублевой ипотеке на фоне высказываний Владимира Путина

Средневзвешенная ставка, %

Источник: АИЖК
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В итоге инвестору достаточно 
сложно разобраться, чем отлича-
ется один выпуск от другого. «Мы 
же предлагаем выпускать простую 
стандартизированную однотран-
шевую бумагу с баланса одного 
ипотечного агента  — дочерней 
компании АИЖК», — сказали там.

Отличие новой бумаги будет 
также в том, что риски по невы-
плате купонного дохода или не-
погашения номинальной стоимо-
сти будет брать на себя АИЖК, а не 
банк, сказала пресс-служба АИЖК, 
уточнив, что сейчас агентство ра-
ботает с ЦБ по изменению нор-
мативов по отчислению в резер-
вы для бумаг с поручительством 
АИЖК.

Первый зампред Банка Жилищ-
ного Финансирования Игорь Жи-
гунов считает, что важным плюсом 
данной бумаги является возмож-
ность расширения доступа пер-
вичным кредиторам — банкам к 
более дешевому фондированию, 
что может повлиять и на сниже-
ние ставок для заемщиков по кре-
дитам. О необходимости снизить 

ставки по ипотеке на заседании 
Госсовета в очередной раз напом-
нил президент Владимир Путин.

РИСКИ ОТ НЕДВИЖИМОСТИ

Говорить о том, что покрытие 
неисполненных обязательств 
АИЖК — это распределение бюд-
жетных денег, неверно, утвержда-
ет пресс-служба АИЖК. «Дело в 
том, что, когда мы выдаем по-
ручительство, АИЖК принимает 
на себя обязательства выплачи-
вать средства в случае дефолта по 
облигациям, после чего в конеч-
ном итоге возможно обращение 
взыскания на предмета залога и 
получение денежных средств от 
реализации недвижимости»,  — 
считают там.

При этом в агентстве счита-
ют, что технически невозмож-
но, чтобы средств, вырученных 
от реализации залогового иму-
щества, оказалось меньше, чем 
средств, потраченных АИЖК. 
«В частности, в законе об Ипотеч-
ных ценных бумагах есть требо-
вание, что соотношение кредит/
залог должно быть не выше 80%. 
Это означает, что в любом слу-
чае будут покрыты все обязатель-
ства после обращения взыскания 
на предмет залога», — говорят в 
агентстве.

Как говорит вице-президент 
Ассоциации региональных бан-
ков России Олег Иванов, схема, 
которую использует АИЖК, пыта-
ется по смыслу повторить схему, 
которую применяло Управление 
жилищного кредитование в США, 
но без гарантирования каждого от-
дельного кредита. «Однако чтобы 
в России не повторилась история 
2008 года в США, падение цен на 
недвижимость, по моим оценкам, 
не должно превышать 20-30%», — 
отмечает Иванов.

По мнению Жигунова, риск, ко-
торый принимает на себя АИЖК в 
случае возможного снижения цен 
на недвижимость не так велик. 
«Во-первых, риски снижает соот-
ношения залога и кредита, о кото-
рых говорилось выше. Во-вторых, 
когда банки оценивают залог, они 
изначально подходят к оценке бо-
лее консервативно и как правило 
могут снижать стоимость еще на 
10-15% от текущег рынка», — гово-
рит Жигунов.

Однако важно понимать, что 
ипотечные ценные бумаги — это 
долгосрочный продукт, и прогно-
зировать на длительный срок, что 
будет с рынком недвижимости 
и макроэкономикой достаточно 
трудно, поэтому риски всегда оста-
ются, подчеркивает Жигунов. 

По сути указанная схема означает,  
что агентство предоставит покупателям 
ипотечным ценным бумаг страховку — 
в случае дефолта по кредитам оно возместит 
держателю бумаг потери

Непопулярная ипотека

В 2015 году количество бан-
ков, предоставляющих новые 
ипотечные жилищные кре-
диты, сильно сократилось, 
говорится в материале «О со-
стоянии рынка ипотечного 
жилищного кредитования в 
2015 году», опубликованном 
Центральным банком в среду.
К 1 января 2016 года, по 
данным ЦБ, ипотечными кре-
дитами в общем занимались 
559 кредитных организаций. 
Но реально получить кредит 
можно было только в 433 из 
них. Остальные просто про-
должают обслуживать ранее 
выданные займы. За год доля 
банков, где действительно 
можно получить новый кредит 
на покупку жилья сократилась 
с 85 до 77% из тех кредитных 
опргнизаций, которые занима-
ются ипотекой.

На фоне высоких ставок по 
кредитам и падения дохо-
дов населения (по данным 
Росстата, они сократились за 
10 месяцев 2015 года на 3,5%), 
падал и объем вновь выда-
ваемых кредитов. В 2015 году 
кредитными организациями 
было выдано около 700 тыс. 
жилищных кредитов (на 30% 
меньше, чем годом ранее) 
на общую сумму 1161,7 млрд 
руб. (на 34% меньше, чем в 
2014 году).
Их доля в общем объеме 
кредитов, предоставленных 
физическим лицам, составила 
около 20%, сократившись по 
сравнению с предыдущим го-
дом на 0,6 п.п. Средний размер 
предоставленных кредитов 
уменьшился с 1,74 до 1,66 млн 
руб., при этом в Москве он со-
ставил 3,63 млн руб.
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Утилизация отходов

Профсоюз нефтяной компании сообщил о задержках с выплатой премий

«Роснефть» без бонусов
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Сотрудники дочерних пред-
приятий «Роснефти» не по-
лучили положенных в апреле 
годовых премий из-за пе-
ресмотра компанией биз-
нес-плана на 2016 год. Как 
выяснил РБК, бонусы ждут 
и работники центрального 
аппарата «Роснефти».

«ДОЧКИ» ПРОСЯТ ДЕНЕГ

Сообщение о задержках с выпла-
той годовых премий за 2015 год 
сотрудникам дочерних предприя-
тий «Роснефти» появилось 12 мая 
на сайте межрегиональной про-
фсоюзной организации (МПО) 
«Роснефти».

В сообщении сказано, что в по-
следнее время в адрес профсою-
за поступает огромное количе-
ство вопросов о сроках выплаты 
годового вознаграждения по ито-
гам работы за 2015 год. «Инфор-
мируем вас о том, что сроки вы-
платы были перенесены в связи 
с корректировкой бизнес-плана 
ОАО «НК «Роснефть». Руководство 
ОАО «НК «Роснефть» и руковод-
ство МПО прилагают максимум 
усилий для того, чтобы выплата 
была произведена в ближайшее 
время», — сказано на сайте про-
фсоюза.

Годовые премии в «дочках» 
«Роснефти» должны выплачи-
ваться «в апреле календарного 
года, следующего за отчетным», 
говорится на сайте МПО «Роснеф-
ти». Размер выплаты рассчитыва-
ется в зависимости от выполне-
ния плана и других показателей 
каждого конкретного общества.

Сотрудник одной из «дочек» 
«Роснефти» сказал РБК, что в его 
подразделении годовой бонус 
равняется одной месячной зар-
плате, а в некоторых северных 
«дочках» — 1,5–2 ежемесячным 
зарплатам. По словам сотрудника 
другой «дочки» «Роснефти», годо-
вой бонус для обычных (не руко-
водящих) работников составля-
ет чуть больше двух зарплат, или 
20% годового дохода.

В МПО «Роснефти» состоит бо-
лее 160 тыс. сотрудников компа-
нии и ее дочерних предприятий. 
Сроки выплаты премий обсуж-
дались на сайте МПО с начала 
года. Вопросы представителю 
профсоюза задавали работники 
«Варьеганнефтегаза», Ангарской 
нефтехимической компании, 
Ангарского завода полимеров. 
«Когда будет выплата годовой 
премии? Говорят, что премии не 
будет совсем, так как почти все 
ждали выплату 28 марта, но так и 
не дождались!» — спрашивал ра-
ботник Ангарской нефтехимиче-
ской компании в разделе «Опла-
та труда».

Представитель «Роснефти» 
Михаил Леонтьев сказал РБК, 
что он является врагом профсо-
юзного движения и не отвеча-

ет за информацию на сайте про-
фсоюза. По его словам, выплата 
бонусов в «Роснефти» произво-
дится в установленном порядке, 
никаких задержек нет. Запросы в 
«Варьеганнефтегаз», Ангарскую 
нефтехимическую компанию и 
на Ангарский завод полимеров 
остались без ответа. Представи-
тель МПО «Роснефти» не смог 
прокомментировать проблему с 
выплатами годовых премий.

Сотрудник центрального ап-
парата «Роснефти» поясняет, 
что корректировка бизнес-плана 
компании связана со снижением 
среднегодовой цены на нефть, так 
как в бизнес-план была заложе-
на цена $45 за баррель. До како-
го уровня снижена среднегодовая 
цена на нефть в бюджете компа-
нии, собеседник РБК не сказал. В 
январе нефть марки Brent опуска-
лась до минимального уровня — 
$27 за баррель, сейчас она торгу-
ется на уровне $49.

Леонтьев утверждает, что ком-
пания ничего не корректирует. По 

его мнению, цена на нефть в тече-
ние 2016 года будет волатильной, 
а спрос на мировом рынке восста-
новится не ранее 2017 года.

В МОСКВЕ ТОЖЕ ЖДУТ

Как выяснил РБК, годовых бону-
сов ждут сотрудники не только 
«дочек», но и центрального ап-
парата «Роснефти». Трое из них 
утверждают, что выплат за про-

шлый год еще не было. Один из 
собеседников говорит, что выпла-
тить бонусы сначала обещали в 
феврале, потом в апреле. «Затем 
были сообщения о том, что бонус 
может быть выплачен в мае или 
июне», — рассказывает собесед-
ник РБК.

Двое сотрудников центрально-
го аппарата «Роснефти» слышали 
о том, что в этом году премии мо-
гут заплатить после 20 мая, но не 
видели письменного распоряже-
ния. По их словам, годовые бону-
сы в прошлом году также запла-
тили в мае.

В отчете «Роснефти» по РСБУ 
за четвертый квартал 2015 года 
говорится, что сотрудникам цен-
трального аппарата (4125 чело-
век) за 2015 год было начисле-
но 27,39 млрд руб. зарплаты. Еще 
546,85 млн руб. составили вы-
платы «социального характера». 
В  апреле «Роснефть» сообщала 
о постепенном сокращении чис-
ленности центрального аппарата 
на 20%. То есть под сокращения 
могут попасть 825 человек.  Это 
позволит компании экономить 
почти 5,6 млрд руб. ежегодно.

Порядок выплаты бонусов 
определяется внутренними до-
кументами компании о порядке 
выплат премий и бонусов, говорит 
председатель совета директоров 
агентства Top Contact Артур Ша-
милов. Это также может регули-
роваться приказом главы компа-
нии. «Обычно годовые бонусы в 
публичных компаниях выплачи-
ваются в первом-втором кварта-
ле года, следующего за отчетным. 
Часто это происходит после собра-
ния акционеров компании (в «Ро-
снефти» оно пройдет 15 июня 
2016 года. — РБК) по итогам одо-
брения финансовых результатов 
компании, утвержденных аудито-
ром», — отмечает Шамилов. По его 
мнению, сроки задержки бонусов 
в «Роснефти» пока некритичны.

Годового бонуса в «Роснеф-
ти» могут лишить за нарушения 

трудовой дисциплины. Два со-
трудника центрального аппа-
рата компании рассказали РБК, 
что по итогам проверки трудо-
вой дисциплины, объявленной в 
феврале—марте вице-президен-
том «Роснефти» Юрием Калини-
ным, более 200 сотрудников по-
лучили уведомление о лишении 
годовых бонусов за 2016 год (вы-
плачиваются в следующем году). 
Причина — два и более опозда-
ний без уважительной причины. 
Однако, по словам собеседников 
РБК, провинившиеся сотрудники 
смогут вернуть премии, если ис-
правят замечания и покажут хо-
рошие результаты работы. Леон-
тьев это не комментирует. 

ГОСКОМПАНИИ

В этом году «Роснефть» может выплатить премии сотрудникам позже обычного

Премия 60%

Вознаграждение членов 
правления «Роснефти» во 
главе с Игорем Сечиным 
по итогам 2015 года соста-
вило 3,7 млрд руб. Причем 
бо’льшая часть (60%) при-
шлась на годовые бонусы и 
выплаты топ-менеджерам, 
получившим государствен-
ные награды, а также на 
специальные премии за осо-
бые достижения 2014 года, 
сообщала компания.

Как выяснил РБК, годовых бонусов 
ждут сотрудники не только «дочек», 
но и центрального аппарата «Роснефти». 
Трое из них утверждают, что выплат 
за прошлый год еще не было
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АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ, 
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

Администрация президента 
направила Владимиру Путину 
предложения Минкультуры 
по поддержке российского 
кино. Ведомство Владимира 
Мединского, в частности, хочет 
собирать по 3–4 млрд руб. в год 
из доходов кинопрокатчиков.

ДАНЬ НА КИНО

Министерство культуры предло-
жило обложить кинопрокатчи-
ков сбором для поддержки оте-
чественного кинематографа. Об 
инициативе ведомства Владимира 
Мединского пишет в письме Вла-
димиру Путину помощник пре-
зидента Андрей Белоусов (копия 
письма есть в распоряжении РБК).

Минкультуры предлагает «вне-
дрить механизм отчислений» для 
тех, кто зарабатывает на показах 
фильмов. По мнению ведомства, 
для кинотеатров и «распространи-
телей кино» размер сбора должен 
быть установлен на уровне 3% от 
доходов, для телевизионных веща-
телей и онлайн-кинотеатров — на 
уровне 0,5% от доходов. Что име-
ется в виду под доходами, в письме 
не уточняется, но, судя по цифрам, 
речь идет о выручке: Минкультуры 
рассчитывает, что эта мера помо-
жет ежегодно собирать дополни-
тельные 3–4 млрд руб. на развитие 
российского кино.

Сборщиком средств ведомство 
предлагает назначить Фонд кино, 
который подчиняется правитель-

ству и занимается распределени-
ем государственных субсидий для 
производителей кино. Для фон-
да будут установлены показатели 
эффективности деятельности: на-
пример, он должен будет гаранти-
ровать рост количества российских 
фильмов в прокате, а также кассо-
вых сборов от их показа, и отчи-
тываться о росте числа зрителей, 
описывает Белоусов инициативу 
Минкультуры. Предполагается, что 
эта мера поможет увеличить долю 
зрителей отечественного кинема-
тографа до 25% к 2018 году. С 2000 
по 2015 год этот показатель, по 
данным министерства, вырос бо-
лее чем в три раза — с 5,4 до 18%.

Сегодня Минкультуры тратит 
деньги на поддержку кинематогра-
фа либо напрямую, либо через Фонд 
кино. В 2014 году расходы ведом-
ства на кинопроизводство и под-
держку кино составили 6 млрд руб., 
в 2015-м — 5,4 млрд руб., на 2016-й 
запланирована сумма в 5,1  млрд 
руб. Кроме того, из бюджета в Фонд 
кино в 2015 году была предоставле-
на субсидия на 3 млрд руб.

Правительству еще предстоит 
изучить предложения Минкуль-
туры, отмечает Белоусов: необ-
ходимо оценить «влияние вводи-
мой нагрузки» на тех, с кого будет 
взиматься сбор. В частности, Мин-

культуры подсчитало, что средняя 
стоимость билета в российских ки-
нотеатрах, которая сейчас состав-
ляет 270 руб., из-за сбора вырас-
тет на 8,1 руб. Результаты оценки 
предложений должны быть подве-
дены к 1 июля 2016 года.

Источник в Минкультуры под-
твердил РБК суть предложений 
ведомства. На официальный за-
прос РКБ в министерстве пока не 
ответили.

Мединский еще в феврале 
2016 года на совещании под пред-
седательством премьера Дмитрия 
Медведева предлагал обложить 
«киносбором» российские теле-
каналы. Поступать отчисления 

должны «в специализированные 
государственные фонды, занима-
ющиеся поддержкой кинематогра-
фа», говорил министр. Конкретных 
параметров сборов он тогда не при-
вел, отметив, что обсуждал идею с 
руководителями телеканалов.

РЕАКЦИЯ РЫНКА

Российские онлайн-кинотеатры 
негативно восприняли предло-
жение о введении обязательного 
сбора. У онлайн-сервисов и без того 
достаточно низкая рентабельность, 
поскольку основной доход — более 
50% — уходит мейджорам, говорит 

представитель одного из крупных 
российских онлайн-кинотеатров.

Генеральный директор он-
лайн-кинотеатра Tvzavr.ru Мари-
на Сурыгина назвала инициати-
ву Минкультуры «абсурдной». Она 
напомнила, что онлайн-кинотеа-
тры и так платят правообладателям 
огромные роялти, при этом сами не 
являются прибыльными. У самого 
Tvzavr.ru 55% библиотеки видео-
контента — фильмы российского 
производства. «Тем самым мы и так 
поддерживаем отечественного про-
изводителя», — говорит Сурыгина.

Генеральный директор киноте-
атра Megogo Виктор Чеканов также 
отметил, что его удивила инициа-
тива Минкультуры. «Это выглядит 
как попытка обложить сбором от-
расль, которая сегодня и без того 
является главным драйвером ро-
ста потребления кино, российского 
в том числе», — сообщил он РБК. В 
Megogo российского контента более 
50%. По словам Чеканова, в предло-
жении Минкультуры отсутствует 
схема прозрачного распределения 
средств: «Просто есть констатация: 
«Хотим собрать 4 млрда». «Уже есть 
какие-то конкретные проекты под 
эти деньги? Они действительно 
столько стоят? Где о них можно уз-
нать?» — удивляется глава Megogo.

«Выжимать дополнительные 
средства на национальное кино-
производство надо не из действу-
ющего легального бизнеса, а из 
пиратской среды, где крутятся де-
сятки миллионов долларов», — от-
метил в разговоре с РБК Алексей 
Бырдин, генеральный директор ас-
социации «Интернет-видео», объ-

единяющей крупнейших игроков 
рынка кинопоказа в интернете.

Минкомсвязи обсудило предло-
жения Минкультуры с рядом теле-
каналов, которые уверены, что их 
реализация негативно скажется 
на самой киноиндустрии, расска-
зал РБК замглавы ведомства Алек-
сей Волин. Каналы объясняют это 
тем, что, если они начнут платить 
отчисления, им придется компен-
сировать новые расходы, поэтому 
они сократят затраты на закупку 
российских фильмов и будут ста-
раться компенсировать потери до-
полнительными коммерческими 
рекламными роликами, которые 
заменят сегодняшние промо рос-
сийского кино, объясняет Волин. 
Кроме того, каналы не понимают, 
почему, если доля отечественного 
кино в эфире составляет «считан-
ные проценты», а основной объем 
занимают российские сериалы и те-
лепрограммы, они должны платить 
отчисления на кино, добавляет он. 
Минкомсвязи подготовит свою по-
зицию по предложениям Минкуль-
туры после того, как доработает ее 
с каналами и получит отзывы от 
онлайн-кинотеатров. «Инициати-
ва Минкультуры может стать убий-
ственной для самого кино», — за-
ключил Волин.

Представители «Газпром-Ме-
диа» и «СТС Медиа» отказались от 
комментариев. Связаться с пред-
ставителями других телеканалов и 
сетей кинопроката на момент пу-
бликации материала не удалось. 

При участии Ивана Осипова 
и Светланы Рейтер
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Утилизация отходов

Компания миллиардера Тимченко заинтересовалась вывозом отходов из Бейрута

$50 млн за ливанский мусор
НАТАЛЬЯ ДЕРБЫШЕВА

«Стройтрансгаз» Геннадия 
Тимченко может принять уча-
стие в тендере властей Ливана 
на вывоз из страны мусора. По 
данным Минприроды, ком-
пания обратилась с просьбой 
ввезти его в Россию. В «Строй-
трансгазе» это опровергают.

«Стройтрансгаз» Геннадия Тим-
ченко (Forbes оценивает его состо-
яние в $11,4 млрд) может принять 
участие в тендере властей Ливана о 
вывозе из страны твердых бытовых 
отходов (ТБО). Об этом говорится 
в ответе компании на запрос РБК. 
«Мы  не исключаем, это открытый 
вопрос», — сообщила компания.

В феврале агентство «РИА Но-
вости» писало, что власти Ливана 
хотят вывезти из Бейрута 5 млн т 
мусора и готовы выделить на это 
$50 млн. Проблема мусора в Бейру-
те и других городах Ливана появи-
лась с лета 2015 года, после закры-
тия свалки «Нааме» и окончания 
госконтракта с компанией «Су-
клин» на уборку и вывоз отходов.

Во вторник, 17 апреля, агент-
ство «РИА Новости» сообщило со 
ссылкой на представителя Мин-
природы Николая Гудкова, что 
«Стройтрансгаз» обратился в ми-
нистерство с просьбой согласовать 
контракт на утилизацию отходов 
из Ливана в России. Гудков под-
твердил РБК факт обращения. По 
его словам, Минприроды ответи-
ло компании, что не наделено пол-
номочиями по вопросу трансгра-
ничного перемещения отходов. Он 
пояснил, что вопросы выдачи раз-
решений на перемещение отходов 
регулируются Базельской конвен-
цией и в России за эту тему отве-
чает Росприроднадзор. Представи-
тель Росприроднадзора сказал, что 
ведомство не получало обращения 
«Стройтрансгаза».

В ответе «Стройтрансгаза» РБК 
говорится, что компания не на-
правляла в Минприроды на согла-
сование проект контракта на ввоз 
ТБО в Россию из Ливана. Это  воз-
можно только после решения во-
проса, как утилизировать мусор 
без ущерба для экологии.  «По мне-
нию специалистов «Стройтрансга-

за», должны быть соблюдены все 
экологические нормы <...>. Ком-
пания со всей ответственностью 
подходит к соблюдению экологи-
ческих вопросов», — сказано в от-
вете компании.

Руководитель токсической про-
граммы «Гринпис Россия» Дмитрий 
Артамонов поясняет, что Россия не 
может принять отходы из Ливана 
согласно условиям Базельской кон-
венции. Для реализации этого про-
екта России нужно выйти из кон-
венции, подчеркивает Артамонов. 
Но даже в этом случае непонят-
но, на каких мощностях «Строй-
трансгаз» планировал перерабаты-
вать отходы. «В России нет больших 
мощностей для переработки. Ее 
уровень — всего 4% от объема от-
ходов, тогда как в Европе перераба-
тывается 40% отходов», — отмечает 
Артамонов.  Ввозить отходы в Рос-
сию из третьих стран для захоро-
нения или обезвреживания прямо 
запрещено законом, отвечает он.

По мнению гендиректора 
«РТ-Инвест» («дочка» госкорпора-
ции «Ростех», занимающаяся ути-
лизацией отходов) Андрея Шипе-

лова, реализация таких проектов 
целесообразна только при нали-
чии необходимых мощностей для 
переработки и при четко просчи-
танной экономике проекта. «Если 
бы мне предложили участие в по-
добном проекте, то на основе тех 
данных, которые имеются, я бы 
долго думал, потому что в России 
и так много мусора», — отмечает 
Шипелов.

С экономической точки зре-
ния мусор может быть выгоднее 

перевозить из Ливана морем в 
Краснодарский край или Крым, 
считает руководитель движения 
«Зеленая альтернатива» Олег 
Митволь. По его подсчетам, се-
бестоимость перевозки 1 т в этом 
случае составит $15–18 млн, а при 
транспортировке по суше может 
вырасти до $70  млн за тонну. 
Митволь опасается, что утилиза-
ция мусора в Краснодарском крае 
и Крыму может уничтожить эти 
курорты. 

УТИЛИЗАЦИЯ ОТХОДОВ

Минкультуры предложило обложить каналы и онлайн-кинотеатры новым сбором

Кино за счет кинопрокатчиков

Минкомсвязи обсудило предложения 
Минкультуры с рядом телеканалов, которые 
уверены, что их реализация негативно 
скажется на самой киноиндустрии

КИНОРЫНОК

Кто подделал письмо Минприроды

Минприроды обратилось в 
правоохранительные органы с 
просьбой проверить факт под-
дельного письма от министер-
ства властям Ливана якобы с 
согласованием ввоза мусора из 
Ливана в Россию. Об этом РБК 
рассказал Гудков. В феврале 
Гудков рассказывал «РИА Но-
вости», что Минприроды узнало 
об этом письме от сотрудников 

посольства Ливана. «Подобных 
писем Минприроды России не 
направляло. Документ является 
подделкой, подделаны, в част-
ности, подпись, печать и бланк 
документа», — говорил Гудков. 
Руководитель пресс-службы ГУ 
МВД России по Москве Софья 
Хотина сообщила РБК, что ве-
домство не получало обраще-
ния от Минприроды.
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46% всех 
иностранных 
интернет-покупок 
делали москвичи. 
Еще 11% пришлись 
на Санкт-Петербург, 
а доля остальных 
городов составила 43%

61% 
всех почтовых 
отправлений доставила 
«Почта России»

Примерно  

200 
млрд руб. 

потратят россияне 
к концу 2016 году 
на внутренние покупки  
бытовой техники 
и электроники

18% от всего 
рынка 
продаж  

бытовой техники  
и электроники 
в первом квартале 
2016 года составила 
доля внутренних  
интернет-покупок
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Россияне стали тратить вдвое больше на онлайн-покупки в иностранных магазинах

Из-за границы выгодней
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

В первом квартале 2016 года 
россияне совершили покупки 
в иностранных интернет-ма-
газинах на 70 млрд руб., это 
на 106% больше, чем годом ра-
нее. Число почтовых отправле-
ний в Россию при этом вырос-
ло почти втрое, до 48 млн.

В первом квартале 2016 года объ-
ем покупок россиян в иностран-
ных интернет-магазинах вырос на 
106%, до 70 млрд руб. (по сравне-
нию с первым кварталом прошлого 
года). Такую оценку 17 мая приве-
ла Ассоциация компаний интер-
нет-торговли (АКИТ) в совместном 
докладе с «Почтой России» и ана-
литической компанией GfK. В абсо-
лютном выражении число покупок 
увеличилось почти втрое, на 182%: 
в январе—марте количество «входя-
щих международных отправлений с 
товарным вложением» достигло 48 
млн штук, подсчитала АКИТ.

Объем покупок в российских ин-
тернет-магазинах в отчетный пери-
од вырос всего на 3%, говорится в 
исследовании. Денежную оценку 
авторы доклада не приводят.

СКОЛЬКО ТРАТЯТ НА ПОКУПКИ

Активность российских покупате-
лей в иностранных интернет-ма-
газинах резко возросла именно 
в 2016 году: по данным  АКИТ, в 
2015 году объем покупок россиян 
на иностранных онлайн-площад-
ках увеличился всего на 5,1%, до 
219,2 млрд руб. По итогам 2016-го 
ассоциация прогнозирует рост по-
казателя на 37%, более чем до 300 
млрд руб.

Бурный рост объема покупок за 
рубежом в первом квартале АКИТ 
объясняет низкой базой аналогич-
ного периода 2015-го. Тогда транс-
граничная торговля замедлила 
темпы роста из-за обвала курса 
рубля в конце 2014 года. Цены в 
зарубежных магазинах взлетели, 
тогда как российские ретейлеры 
поднимали их более плавно за счет 
складских запасов, сформирован-

ных по старому курсу, объяснили 
авторы доклада.

В первом квартале 2016 года 
АКИТ зафиксировала падение 
среднего чека покупок россиян в 
иностранных интернет-магази-
нах: показатель опустился на 32%, 
до 1,4 тыс. руб. По мнению анали-
тиков ассоциации, эта динамика 
связана с увеличением доли мел-
ких и дешевых товаров в общем 
объеме международных отправ-
лений. Самые популярные группы 
товаров, которые россияне приоб-
ретали в 2015 году за рубежом, — 
техника и электроника (32,3%) и 
одежда (23,4%), приводит АКИТ 
данные J'son & Partners.

60% покупок в иностранных 
интернет-магазинах дешевле €22, 
уточняет ассоциация. Именно до 
такой суммы АКИТ предлагает 
снизить порог беспошлинной тор-
говли в России. На сегодняшний 
день порог беспошлинного ввоза 
посылок из интернет-магазинов 
установлен на уровне €1 тыс. По 
словам президента АКИТ Алексея 
Федорова, это «ставит российский 
онлайн-ретейл в совершенно не-
конкурентоспособную позицию: 
рынок трансграничной торгов-
ли будет расти, средний и мел-
кий российский интернет-ретейл 
— умирать». Позицию АКИТ под-
держивает ФТС: в апреле 2016 года 
таможенное ведомство направи-
ло в Минфин предложения о сни-
жении порога беспошлинной тор-
говли, сообщал руководитель ФТС 
Антон Бельянинов. В пример он 
приводил Белоруссию, где порог 
установлен как раз на уровне €22.

Общий объем онлайн-продаж в 
России по итогам 2016 года вырас-
тет на 15%, до 850 млрд руб., про-
гнозируют в АКИТ. Доля покупок, 
совершенных за рубежом, увели-
чится до 35 с 29% в 2015-м, ког-
да онлайн-торговля оценивалась 
АКИТ в 760 млрд руб.

КТО МОЖЕТ ПОМОЧЬ РЫНКУ

Кроме АКИТ российский рынок 
электронной коммерции оценива-
ет консалтинговое агентство Data 

ИНТЕРНЕТ-ТОРГОВЛЯ

48млн 
почтовых 
отправлений 
с товарами из-за рубе-
жа получили в первом 
квартале 2016 года 
россияне. В прошлом 
году эта цифра за ана-
логичный период рав-
нялась 17 млн, то есть 
рост составил 182%

Примерно 

850 
млрд руб. 
составит российский 
рынок интернет-тор-

говли в 2016 году
300 млрд руб. из них 
придется на трансгра-

ничную торговлю
70 млрд руб. из них  
россияне потратили 

на товары в иностран-
ных интернет-магази-

нах в первом  
квартале года

Российский рынок интернет-торговли в 2016 году
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всех сделанных за рубежом 
покупок пришлось на быто-
вую технику и электронику. 
Их россияне покупали чаще 
всего. Вторая по популяр-
ности категория — одежда. 
На нее приходится 24,3% 
всех иностранных интер-
нет-покупок россиян

27%  
интернет- 
покупок 

в категории «бытовая техника и электроника» 
пришлось на компьютеры и ноутбуки.  
На телефоны и смартфоны, а также на крупную 
бытовую технику пришлось по 23%

Минску не удалось добиться снижения цены на российские ресурсы

Газ без скидки
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Белоруссии пока не удалось 
убедить Россию снизить цену 
на газ. Минск, требующий сни-
зить цену вдвое, рассчитывает, 
что переговоры продолжатся 
до конца мая, заявил министр 
энергетики республики Влади-
мир Потупчик.

Белоруссия не изменила своей по-
зиции о цене на российский газ, за-
явил журналистам министр энер-

гетики республики Владимир 
Потупчик по итогам встречи со сво-
им российским коллегой Алексан-
дром Новаком в Москве, передает 
«Интерфакс».

Белоруссия требует снизить цену 
на российский газ, поставляемый 
«Газпромом», почти вдвое — с $132 
до $73 за 1 тыс. куб. м, сообщала га-
зета «Коммерсантъ». Контрактная 
цена для белорусских потребителей 
«Газпрома» ($132 за 1 тыс. куб. м) по 
межправительственному соглаше-
нию от 2011 года рассчитывается в 

долларах как сумма тарифа на газ в 
Ямало-Ненецком АО (около $36 по 
курсу на 1 января), транспортиров-
ки до Белоруссии (около $90) и хра-
нения в российских ПХГ (около $6). 
А Минск хочет платить по «равно-
доходной цене», которую рассчи-
тывает как стоимость газа на рынке 
Германии минус стоимость транс-
портировки по польскому ($9 за 1 
тыс. куб. м) и белорусскому ($12 за 
1 тыс. куб. м) участкам газопровода 
Ямал — Европа, а также экспортной 
пошлины (30%) .

Москва должна была перей-
ти на «равнодоходную цену» еще 
в 2015 году в рамках межправи-
тельственного соглашения, счи-
тают белорусские чиновники. 
Представители российского пра-
вительства, напротив, подчерки-
вали, что этот переход — не обя-

зательство, а лишь намерение. А 
поскольку Россия еще не перешла 
на «равнодоходную цену», задол-
женность белорусских предприя-
тий, которые с начала года реши-
ли платить по новой цене (ниже 
контрактной), составляет около 
$125 млн, заявил на прошлой не-

ПАРТНЕРЫ

«Мы ничего не должны российской стороне. 
Мы не просим никаких скидок на газ, мы 
требуем выполнения договорно-правовой базы»

32,3% 

Интернет-торговля. Партнеры.
Как это сделать
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Как это сделать

Россияне стали тратить вдвое больше на онлайн-покупки в иностранных магазинах

Из-за границы выгодней
СЕРГЕЙ ОЖЕГОВ,
генеральный директор SearchInform

Как обезопасить компанию от сотрудников-шпионов

Не задумываться об информа-
ционной безопасности сегод-
ня — все равно что не ставить 
замок на входную дверь квар-
тиры. Кража данных стала 
привычным делом, а главная 
«группа риска» — собственные 
сотрудники.

В 2015 году более половины (52%) 
российских компаний столкну-
лось с кражей данных — таков ре-
зультат общероссийского иссле-
дования аналитического центра 
SearchInform. Все больше людей 
понимают, что информация  — 
ключ к успеху, и все больше ком-
паний становится объектами ин-
тересов злоумышленников.

Тем не менее методы борьбы 
со столь частыми угрозами ин-
формационной безопасности в 
российских организациях не про-
работаны: в среднем только около 
30% компаний имеет отделы ин-
формационной безопасности или 
хотя бы одного соответствующего 
сотрудника. «Шпионов» в лучшем 
случае увольняют, а о большинстве 
даже не знают.

ТАПОЧКИ ПО ПОЧТЕ

Менеджер отдела продаж был уво-
лен за невыполнение плана. Оби-
женный сотрудник выгрузил базу 
клиентов, а вскоре устроился ра-
ботать в мелкую компанию-конку-
рента. Стоит ли говорить, сколько 
стоила прежней организации эта 
база и сколько она потеряла от та-
кого «слива»?

Ситуация типичная. Как ее 
можно предотвратить? Во-пер-
вых, как можно раньше поручи-
те системным администраторам 
заблокировать доступ работника, 
которого собираетесь уволить, к 
корпоративным системам — CRM, 
файловым серверам, почте, си-
стеме постановки задач и так да-
лее.

Во-вторых, при разговоре об 
увольнении напомните сотрудни-
ку о политике безопасности ком-
пании и о том, что ему грозит в 
случае нарушения. Это отобьет 
желание прихватить с собой «то, 
что плохо лежит». Воровство дан-
ных — это уголовное преступление, 
согласно ст.183 УК РФ максималь-
ный штраф — 1,5 млн руб., наруши-
телям грозит до семи лет тюремно-
го заключения.

Если в компании установле-
на программа контроля времени 
или система защиты информации, 
предупредите администратора си-
стемы о возможных проблемах, 
пусть возьмет сотрудника под ин-
дивидуальный контроль.

БОЛТУН — НАХОДКА 
ДЛЯ ШПИОНА

Нередкая история для многих 
компаний  — сотрудник ушел 
работать к конкуренту, но под-
держивает приятельские отно-
шения со старыми коллегами. 
Одна из таких историй закончи-
лась немалыми убытками: быв-
ший сотрудник манипулировал 
прежними знакомствами и вы-
тягивал из коллег инсайдерскую 
информацию — о тендерах, пла-
нах продвижения и даже встре-
чах руководства с партнерами и 
контрагентами.

Полностью обезопасить ком-
панию от подобного рода «сли-
вов» не получится. Запретить ра-
ботникам общаться с кем-то вне 
работы мы не можем. Значит, риск 
будет всегда. Но снизить его сте-
пень можно. Главный способ за-
щиты в таких случаях — контроль 
всех каналов передачи инфор-
мации в компании. Установите 
полноценную DLP-систему (тех-
нология предотвращения утечек 
конфиденциальной информа-
ции): она будет контролировать 
и анализировать всю переписку 
сотрудников, при обнаружении 
слов-маркеров оповестит адми-
нистратора программы о наруше-
нии в режиме онлайн. Некоторые 
решения позволяют блокировать 
отправку сообщений: подозри-
тельное письмо помещается в 
карантин и ждет одобрения или 
неодобрения на отправку от со-
трудника службы безопасности.

В любом случае необходимо 
проводить регулярный инструк-
таж сотрудников, как обращать-
ся с информацией, являющейся 
коммерческой тайной, конфи-
денциальными данными, издать 
внутреннее положение об ответ-
ственности за разглашение такой 
информации.

В качестве меры профилакти-
ки хорошо работают «страшные 
поучительные истории», расска-
занные суровым «безопасником», 
как сотрудника-болтуна поймали 
и наказали «по всей строгости».

СТОП-МЕНЕДЖМЕНТ

У наших партнеров произошел 
случай, когда руководитель отде-
ла продаж подставил своего под-
чиненного. Схема проста: началь-
ник позвонил подчиненному «со 
встречи» и попросил прислать на 
личную почту пакет документов: 
план продаж и результаты иссле-
дования рынка. Тот не задумыва-
ясь выполнил просьбу начальства 
и, естественно, попал под санк-

ции отдела безопасности. Дока-
зать невиновность сотрудника 
получилось, но поверили ему не 
сразу. Пришлось проводить рас-
следование, поднимать базу пе-
рехвата, записи с видеокамер и 
так далее.

Случаи недобросовестности 
среди топ-менеджеров наиболее 
опасны для компании: руководи-
тели имеют доступ к широкому 
кругу информации. Увы, полно-
стью застраховать себя от подоб-
ного рода утечек нельзя. Запре-
тить руководителям свободно 
использовать данные, скачивать 
и пересылать документы — зна-
чит затормозить или нарушить 
важнейшие для компании биз-
нес-процессы.

Снизить риски можно все той 
же установкой DLP: она поможет 
вовремя обнаружить утечку, про-
вести расследование и найти ви-
новника «слива». Не ждите, ког-
да утечка произойдет, нанимайте 
специалистов, внедряйте хотя бы 
первичные средства защиты ин-
формации. Не иметь отдела ИБ 
сегодня — это все равно что не 
ставить замок на входную дверь 
квартиры.

ПОХИТИТЕЛИ ДАННЫХ

Согласно опросу специалистов 
по информационной безопас-
ности (в рамках исследования 
SearchInform) 12% IT-специали-
стов крадут данные в своих ор-
ганизациях. Проблема серьез-
ная: у них, по сути, находится 
вся власть над информацией 
компании. Скопировать инфор-
мацию и подчистить следы для 
IT-специалистов не составля-
ет труда. Возникает большой со-
блазн воспользоваться этой вла-
стью в собственных целях.

История из жизни: IT-специа-
лист подключил еще один e-mail 
ящик к корпоративной почте, на 
который «зеркалилась» почта двух 
топ-менеджеров — коммерческо-
го и генерального директоров. До-
ступ к ящику был у прямых конку-
рентов, и они знали о каждом шаге 
и стратегическом решении руко-
водства компании.

Предотвратить такие ситуации 
можно, используя принцип «сдер-
жек и противовесов». Отдел (или 
сотрудник) безопасности необхо-
дим в том числе для того, чтобы 
быть страховкой против безнака-
занности айтишников.

Снабдите офицера безопасно-
сти техническими средствами для 
контроля IT-отдела. Например, 
SIEM-система покажет, если кто-
то создает и удаляет учетные за-

писи, пытается подобрать пароль 
к почте, открывает доступ к кон-
фиденциальной информации ли-
цам, не имеющим на это прав. DLP 
оповестит о запуске программы 
удаленного доступа на компью-
тере главбуха, к примеру; есть ре-
шения, которые позволяют бло-
кировать определенные папки 
пользователя от системного ад-
министратора, — эта проблема ак-
туальна для топ-менеджеров, чьи 
компьютеры не защищены от про-
никновения грамотного сисадми-
на. PUM-система (средство защиты 
от привилегированных пользова-
телей) — наиболее надежный вари-
ант контроля IT-отдела. Решение 
записывает все действия пользо-
вателя на видео.

Замечу, что система «сдержек 
и противовесов» работает и в об-
ратную сторону: IT-отдел, владея 
львиной долей информации, будет 
«сдерживающим фактором» про-
тив недобросовестных работников 
службы безопасности.

ШАНТАЖ И ДАВЛЕНИЕ

Коллега на протяжении несколь-
ких месяцев шантажировал со-
трудницу-бухгалтера, узнав о ее 
нерабочих отношениях с руково-
дителем. Под угрозой огласки та 
предоставляла шантажисту ко-
пии финансовых отчетов, инфор-
мацию о зарплатах, закупках и 
другие бухгалтерские документы.

Понятно, что лучший способ 
избежать таких ситуаций — не за-
водить личных отношений в офи-
се. Но поводом для шантажа может 
стать что угодно. Выход — контро-
лировать сотрудников (видеока-
меры в офисе, контроль рабочих 
ПК сотрудников) и формировать 
«группы риска» — работников, на 
которых могут «надавить», шан-
тажировать. Такие сотрудники, 
может, и не пойдут на наруше-
ние правил и закона в обычной 
ситуации, но могут навредить 
компании под давлением. Персо-
нал, входящий в «группу риска», 
нужно оградить от работы с кон-
фиденциальными документами, 
персональными данными, иссле-
дованиями, отчетами и планами 
развития компании.

Главное, что нужно сделать ком-
пании и ее руководителю в случае 
утечки данных, — это правильные 
выводы: проанализировать, ис-
править прежние ошибки и по-
стараться воздержаться от новых.

КАК ЭТО СДЕЛАТЬ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Как это сделать», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

Случаи недобросовестности среди 
топ-менеджеров наиболее опасны 
для компании: руководители имеют 
доступ к широкому кругу информации. 
Увы, полностью застраховать себя от 
подобного рода утечек нельзя

Insight. По его прогнозам, в 2016 
году только внутренний рынок он-
лайн-продаж в России вырастет 
на 20%, до 780 млрд руб., а коли-
чество онлайн-покупок — на 12%, 
до 180 млн. Data Insight уже в 2015 
году оценила долю трансгранич-
ной торговли в 34% — правда, по 
числу заказов. В деньгах покупки в 
зарубежных магазинах, по данным 
аналитиков компании, в 2015 году 
занимают только 20% против 13% 
в 2014-м. Весь рынок онлайн-тор-
говли в России, по оценкам Data 
Insight, в 2015 году оценивался в 
806 млрд руб.

Российский рынок электрон-
ной коммерции еще не исчерпал 
резервы роста, уверен Алексей Фе-
доров. «Пока онлайн-сегмент до-
вольствуется скромной цифрой 4% 
от всего рынка отечественного ре-
тейла. В то же время, например, в 
Великобритании интернет-прода-
жи составляют 12% от общих про-
даж розницы. То есть российский 
интернет-рынок до сих пор пуст. 
На него еще не вышли со своими 
огромными бюджетами крупней-
шие офлайновые игроки, такие 
как Х5, «Магнит», «Дикси», «Леруа 
Мерлен», — отметил он. 

Защитники 
ретейла

В АКИТ входит ряд крупных 
российских ретейлеров, 
в том числе интернет-мага-
зины Ozon, Lamodа, ретей-
леры Media Markt, re:Store, 
«220 Вольт», «М.Видео», 
«Связной», «Спортмастер» 
и др. Ассоциация неодно-
кратно выступала с ини-
циативами по поддержке 
российских интернет-мага-
зинов. В феврале 2016 года 
АКИТ предложила обязать 
зарубежные торговые интер-
нет-площадки — AliExpress, 
JD, eBay и др. — платить на-
логи на территории России, 
в первую очередь НДС. Эта 
инициатива обсуждается 
в рамках рабочей группы по 
регулированию трансгранич-
ной торговли, которая была 
создана кремлевской адми-
нистрацией для исполнения 
поручений президента по 
итогам форума «Интернет-
экономика 2015».

деле Новак. По его словам, тогда 
же газовые вопросы обсуждали 
премьеры России и Белоруссии, 
но не договорились.

«Мы ничего не должны россий-
ской стороне. Мы не просим ни-
каких скидок на газ, мы требуем 
выполнения договорно-право-
вой базы», — заявил во вторник 
Потупчик. «Наша позиция не по-
менялась, нам кажется, это рос-
сийская сторона начинает нас 
слышать и понимать, что мы про-
сим», — добавил он.

По словам белорусского ми-
нистра, следующая встреча с Но-
ваком состоится до конца мая. 
Представитель российского 
Минэнерго это пока не коммен-
тирует. 
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Стоит ли обращаться за кредитом после начала снижения банковских ставок

Брать или не брать
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

Сбербанк объявил о сниже-
нии ставок по потребитель-
ским кредитам, но его пред-
ложения не стали самыми 
выгодными. Стоит ли сегод-
ня брать кредиты наличны-
ми и в каких банках?

О снижении ставок по потреби-
тельским кредитам Сбербанк со-
общил в понедельник на конфе-
ренц-колле. Ставки по кредитам 
наличными с 16 мая снижены на 
1,1–4,1 п.п. Минимальная ставка 
по обеспеченным кредитам на-
личными составляет 14,9% годо-
вых (ранее 16,5%), по кредитам 
без обеспечения — 15,9% годовых 
(ранее 17,5%), говорится в офи-
циальном сообщении банка.

СБЕРБАНК — 
НЕ САМЫЙ ДЕШЕВЫЙ

Банк объяснил решение готов-
ностью экономики к снижению 
ставок и по вкладам, и по кре-
дитам, даже несмотря на то что 
ЦБ пока не снижает ключевую 
ставку (11% годовых). «Тенден-
ция к снижению ставок объек-
тивно существует  — портфель 
потребительских кредитов, к 
сожалению, сокращается, и это 
сокращение нужно остановить, 
постепенно перейти к наращи-
ванию портфеля», — объясняет 
главный аналитик Сбербанка 
Михаил Матовников.

Снижение ставок по потреби-
тельским кредитам, предприня-
тое Сбербанком впервые с июня 
2015 года, сделало его предложе-
ние одним из самым выгодных 
на рынке кредитов наличными 
среди 15 крупнейших банков по 
потребительскому кредитова-
нию. По данным Frank Research 
Group, ставки для заемщиков 
с улицы в Газпромбанке начи-
наются с 14,5% годовых. Мини-
мальная ставка в Райффайзен-
банке – 14,9% годовых, как и у 
Сбербанка.

«Существует устойчивый 
стереотип, что в Сбербанке са-
мые дешевые кредиты», — гово-
рит гендиректор Frank Research 
Group Юрий Грибанов. По его 
словам, на самом деле ставка 
зависит от того, какой продукт 
менеджер предложит клиен-
ту. Грибанов считает, что это не 
всегда самые дешевые предложе-
ния — все зависит от заемщика 

и от того, как банк оценит риски 
работы с ним. «Итоговая сред-
няя ставка может оказаться су-
щественно выше минимальных 
ставок, заявленных Сбербанком. 
Так что клиенты могут не почув-
ствовать сильного удешевления 
кредитов», — рассуждает он.

По данным Объединенного 
кредитного бюро, доля просро-
ченной (свыше 90 дней) задол-
женности по кредитам налич-
ными в марте 2016 года немного 
превышала 17%. Для сравнения, 
год назад в марте она была на 
уровне 11%. Так что Сбербанк, 
говорит заместитель гендирек-
тора «Интерфакс — ЦЭА» Алек-
сей Буздалин, снижает ставки в 
расчете на привлечение более 
надежных заемщиков за счет 
возросшего притока клиентов и 
может выбирать лучших.

Грибанов не наблюдает среди 
банков ажиотажной конкуренции 
за заемщиков. «На первом месте 
не привлечение новых клиентов, 
а качество и доходность портфе-
ля. Из-за этого, конечно, банки 
последуют за Сбербанком и тоже 
начнут снижать ставки, но небы-
стро и не так резко», — предска-
зывает он. Пять из 15 опрошен-
ных РБК банков — Газпромбанк, 
«ХМБ Открытие», Московский 
кредитный банк, Альфа-банк и 
Бинбанк — также готовятся по-
низить ставки.

«ТОЛЬКО ЕСЛИ ОЧЕНЬ НАДО»

Стоит ли в сегодняшних условиях 
брать потребительские кредиты? 
«Кредит лучше вообще не брать, 
если есть возможность»,  — ка-
тегоричен Матовников. Но если 
он все-таки нужен, то надо учи-
тывать, что в долгосрочной пер-
спективе ставки будут снижаться. 
Но коснется это только крупных 
банков и госбанков. «Небольшие 
банки гораздо сильнее зависят от 
краткосрочных ставок денежно-
го рынка, поэтому они не смогут 
понижать ставки по кредитам так 
сильно», — говорит он.

Буздалин советует брать кре-
дит, если приобрести что-либо 
нужно именно сейчас. «Если не-
обходимая вещь вскоре подоро-
жает, то сейчас имеет смысл об-
ратиться за кредитом по новым 
ставкам», — советует он.

Профессор Российской эко-
номической школы Алексей Го-
ряев предупреждает, что сниже-
ние ставок может быть связано 
с ожиданием замедления ин-
фляции. А если это так, то сни-
жение номинальных ставок не 
приведет к реальному удешев-
лению кредитов и многие росси-
яне будут по-прежнему не в со-
стоянии взять заем. «Но для тех, 
кто может взять кредит, сниже-
ние ставок — это, конечно, хоро-
шая новость», — говорит он. По 
его мнению, вслед за снижением 
ставок по потребительским кре-
дитам и депозитам начнет деше-
веть и ипотека. 

Сбербанк снижает 
ставки в расчете 
на привлечение более 
надежных заемщиков 
за счет возросшего 
притока клиентов 
и может выбирать 
лучших
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